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4 8 Вперед с гордостью!
Ультрамарафон Ханкенди-Баку 
в пути

Ни войны, ни мира
Затягивая подписание соглашения с Баку, 
Пашинян продлевает свое пребывание у власти

В плену утопического мышления
Официальный Баку отверг 
резолюцию Европарламента

Центр 
притяжения
В Баку пройдут 
министерские 
заседания в рамках 
Консультативного 
совета ЮГК 
и «зеленой» энергии

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В настоящее время экологи-
ческая ситуация в мире характе-

ризуется целым рядом факторов, 
позволяющих говорить о нарас-
тающем кризисе. По классиче-
ской схеме устойчивого развития 
три сферы - экономическая, соци-

альная и экологическая - должны 
стремиться к консенсусу. Однако 
на практике экономический блок 
все дальше отдаляется от возмож-

ной интеграции и просто сметает 
на своем пути социальный и эко-
логический блоки.

Экологическая емкость 
планеты конечна
Земля - единственное место, 
где человечество может выжить или погибнуть

Окружающая нас природа практически полностью вовлечена 
в жизнеобеспечение человека, который уже не довольству-

ется многообразием ее даров, но безудержно эксплуатирует це-
лые экосистемы континентального, межконтинентального и об-
щепланетарного масштабов.
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Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

В этой связи депутаты счита-
ют уместным пересмотреть ста-
тус многодетной семьи, чтобы 
охватить государственной под-
держкой как можно больше ро-
дителей, на содержании которых 

находится больше трех детей. 
По мнению депутата Мил-

ли Меджлиса Вугара Байрамо-
ва, хотя наша страна и входит 
в число государств с естествен-
ным приростом населения, эту 
тенденцию лучше поддерживать 
и развивать. 

Когда дети в радость 
Статус многодетной семьи предложили пересмотреть 
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Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В Иреван уже доставле-
ны радио локационные станции 
Master-200, сообщают француз-
ские СМИ. Кроме того, обещана 
поддержка в сфере систем ПВО и 

других видов вооружений. 
Теперь-то становится понятно, 

почему премьер-министр Арме-
нии Никол Пашинян зачастил в Па-
риж. Так, после недавней встречи 
с Макроном он говорит одно, де-
лает другое и «мужает» на глазах. 

Политическая патология,
или Как Армения превращается 

в южнокавказский «проект» Франции

Обычно сдержанный в оцен-
ках внешней политики и без-

опасности Европарламент вновь 
проявил «пылкую ненависть» 
и зависть к Азербайджану, са-
мостоятельно восстановивше-
му государственный суверени-
тет на всей своей территории. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Помнится, когда шесть с не-
большим лет назад Европейский 
Совет в общих чертах признавал 
территориальную целостность на-
шей страны при подготовке нового 
соглашения о партнерстве с Азер-
байджаном, в Брюсселе намеренно 
подчеркивали, что связи с офици-

альным Баку будут двусторонними, 
вне программы «Восточного пар-
тнерства». Но уже тогда были вид-
ны подводные камни, так как кол-
лективный Запад однозначно заяв-
лял о принадлежности Крыма, так 
называемых «ДНР» и «ЛНР» Укра-
ине, Приднестровья - Молдове, Аб-
хазии и Цхинвала - Грузии, но ког-
да речь заходила о нас, дипломаты 
говорили о «статусе «НКР», о дол-
госрочном мире, проходящем че-
рез диалог общин, о подключении 
армян Карабаха к переговорному 
процессу и прочем тумане, идущем 
вразрез с принципами международ-
ного права. 

То нашим, то вашим
Европарламент опять перемудрил 
с «сестринскими» чувствами
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Семья, как основной социальный институт, была и остается той 
основой, на которой построены все многочисленные решения 

в рамках системной социальной поддержки. А поскольку гарантом 
развития страны являются дети, содействие многодетным семьям 
находится в центре внимания государственной политики. 

На Западе все больше обостряются дебаты о необходимости 
усиления армянской армии современным вооружением в 

противостоянии с Азербайджаном. Роль ключевого поставщика военной 
техники взяла на себя Франция - старшая «сестричка» Армении. 

Президент Ильхам Алиев со-
здал беспроигрышную диспо-
зицию на региональной шах-
матной доске, когда гораздо вы-
годнее налаживать партнерские 
связи со Страной огней, чем 
идти на поводу у агрессивной 
дипломатии Франции. 

Визит в Азербайджан солидной 
делегации руководителей предпри-
нимательского сообщества ФРГ во 
главе с руководителем Восточного 
комитета германской экономики 
Михаэлем Хармсом - еще одно впе-
чатляющее эхо Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности, состояв-
шейся недавно. Как раз там высо-
кие стороны и договорились о более 
тесных партнерских связях, а состав 
гостей еще раз подчеркнул, в чем 
заинтересованы бизнесмены самой 
состоятельной страны Евросоюза. 

Тут и газовый концерн VNG 
во главе с председателем правле-
ния Ульфом Хайтмюллером, и гло-
бальная транспортная компания 
Rhenus Group с исполнительным 
директором Генрихом Керстгенсом, 

и гигант энергетики Uniper Global 
Commodities SE с первым вице-пре-
зидентом Уве Фипом, и глава круп-
нейшего владельца контейнерных 
перевозок HHLA International Фи-
лип Свеенс, ряд представителей кон-
салтинговых услуг и, конечно же, 
исполнительный директор Герма-
но-азербайджанской внешнеторго-
вой палаты Тобиас Бауманн. 

Ничего личного, только бизнес 
- это на заметку тем, кто пытается 
поставить развивающуюся глобаль-
ную экономику, в которой Германия 
играет важную роль, в зависимость 
от устаревшего средневекового ев-
ропейского нарратива о «приорите-
те христианского заступничества». 

Волос на голове не хватит, если 
начать пересчет франко-германских 
межконфессиональных войн, когда 
под этим соусом католики взаим-
но уничтожали лютеран, реформа-
тов и униатов в бесконечной тяж-
бе за территории. А так как народ-
ная память помнит все, в том числе 
историю о том, как послевоенный 
Страсбург переходил под юрисдик-
цию Парижа, можно логично сде-

лать далеко идущие выводы о том, 
что не все идеально между богатой 
традициями Германией и колони-
альной страной пармезана, погряз-
шей во внешних долгах и живущей 
мечтами о прошлогоднем снеге. Это 
и имел в виду глава государства, ког-
да напомнил представителям биз-
неса ФРГ, что в диалоге с хозяином 
дома надо быть конструктивными, 
а не бить посуду. В этом плане Пре-
зидент Ильхам Алиев весьма кста-
ти привел пример неправильного 
поведения США и Франции, кото-
рые должны хорошо осознавать но-
вые реалии. «В противном случае си-
туация будет совсем не такой, как 
они ее планировали», - сказал Прези-
дент, особо подчеркнув, что у Баку 

нет планов нападать на соседние 
государства, как следует из глупых 
инсинуаций президента Франции 
Эмманюэля Макрона, что являет-
ся частью устоявшейся политики 
Парижа, основанной на «демони-
зации» нашей страны. 

В отличие от указанных сто-
лиц нынешние отношения нацио-
нальных правительств Азербайд-
жана и Германии вполне ровные, 
если не брать в расчет «гневные» 
выступления депутатов Бундеста-
га в защиту «прав карабахских ар-
мян», массово в приказном порядке 
покинувших свои дома. Показатель-
на в этом плане пресс-конференция 
главы комиссии по правовым во-
просам Бундестага Элизабет Вин-
кельмайер-Беккер, состоявшаяся 
два дня назад в Иреване, которая 
на назойливые призывы армянских 
журналистов «расследовать военные 
преступления Азербайджана в пе-
риод и после второй Карабахской 
войны» аккуратно расставила ак-
центы, чтобы всем было ясно, кто 
есть кто в табели о рангах. 

Ничего личного, только бизнес 
Берлин проявляет беспрецедентную активность на азербайджанском треке

Ежегодно возрастаю-
щий интерес к Баку де-
ловых кругов Германии 
показывает, насколь-
ко в последние годы воз-
рос политический вес 
Азербайджана
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Уважаемый господин Шуйок!
Сердечно поздравляю Вас с из-

бранием Президентом Венгрии.
Венгрия является близким дру-

гом и надежным партнером Азер-
байджана. Нынешний уровень ос-
нованных на взаимном доверии 
азербайджано-венгерских отноше-
ний, которые день ото дня обога-
щаются  новым содержанием, вы-
зывает удовлетворение.

Мы придаем особое значение 
расширению наших обладающих 
большим потенциалом межгосу-
дарственных связей во всех сфе-
рах, в том числе дальнейшему углу-
блению нашего стратегического 
партнерства. Верю, что мы при-
ложим совместные усилия во имя 

укрепления традиционно друже-
ственных отношений между Азер-
байджаном и Венгрией, успешно-
го продолжения многогранного 
сотрудничества в интересах на-
ших народов.

Передаю Вам наилучшие по-
желания, желаю успехов в Вашей 
предстоящей ответственной де-
ятельности на благо дружествен-
ного народа Венгрии.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 28 февраля 2024 года

Руководствуясь пунктом 32 
статьи 109 Конституции Азер-
байджанской Республики, по-
становляю:

1. В целях капитального ре-
монта автомобильных дорог на 
территории города Сумгайыт из 
предусмотренного в государствен-
ном бюджете Азербайджанской 
Республики на 2024 год Резервно-
го фонда Президента Азербайд-
жанской Республики выделить Го-
сударственному агентству авто-
мобильных дорог Азербайджана 
8,1 миллиона (восемь миллионов 
сто тысяч) манатов.

2. Министерству финансов Азер-
байджанской Республики обеспе-
чить финансирование в сумме, ука-
занной в части 1 настоящего Рас-
поряжения.

3. Кабинету Министров Азер-
байджанской Республики решить 
вопросы, вытекающие из насто-
ящего Распоряжения.

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 29 февраля 2024 года

Новоизбранному Президенту Венгрии
Его превосходительству

господину Тамашу Шуйоку

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О мерах по капитальному ремонту 
автомобильных дорог на территории 

города Сумгайыт
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Ильхам Алиев принимает 
поздравления по случаю победы 

на президентских выборах
Уважаемый господин Президент!
От имени народа Израиля пере-

даю Вам самые искренние поздрав-
ления по случаю недавнего переиз-
брания Президентом Азербайджан-
ской Республики.

Наши народы десятилетиями 
связывали теплые отношения, ос-
нованные на общих целях и интере-
сах. С начала Вашего президентства 
двадцать лет назад наше сотрудни-
чество во многих сферах расшири-
лось и достигло новых вершин.

Я признателен за дружествен-
ные отношения, отчетливо проде-
монстрированные в историческом 
открытии в прошлом году посоль-
ства Азербайджана в Израиле.

С нетерпением ожидаю продолже-
ния тесного взаимодействия с Вами 
для дальнейшего развития нашего 
партнерства в предстоящие годы.

С уважением
Биньямин Нетаньяху,

Премьер-министр 
Государства Израиль

Господин Президент!
Поздравляю Ваше превосходи-

тельство с переизбранием на пост 
Президента Азербайджанской  
Республики.

Надеюсь, что дружественные связи 
между Бразилией и Азербайджаном 
будут и дальше углубляться в меж-
дународном масштабе на благо на-
ших народов.

Пользуясь случаем, передаю по-
здравления Азербайджану по слу-
чаю проведения COP29 в этом году.

Сотрудничество между нашими 
странами будет особенно актуаль-

ным в рамках «тройки» - Объединен-
ные Арабские Эмираты, Азербайд-
жан и Бразилия для осуществления 
«миссии 1,5 градуса по Цельсию».

Господин Президент, еще раз зая-
вляю, что заинтересован в еще боль-
шем сближении отношений между 
Бразилией и Азербайджаном. Же-
лаю Вам счастья и успехов на выс-
шем государственном посту.

С уважением

Луис Инасио Лула да Силва,
Президент Федеративной 

Республики Бразилия

Уважаемый господин Президент!
Рад передать Вам самые искрен-

ние поздравления по случаю Ваше-
го переизбрания Президентом брат-
ской Азербайджанской Республики.

Желаю укрепления отношений 
наших народов во имя реализации 
общих интересов двух стран и раз-
вития связей между партией Ислам-
ского призыва и партией «Ени Азер-
байджан».

Желаю азербайджанскому на-
роду постоянного прогресса и бла-
гополучия под Вашим мудрым ру-
ководством.

С уважением

Нури Камаль Аль-Малики,
бывший премьер-министр 

Республики Ирак, 
генеральный секретарь 

партии Исламского призыва

Уважаемый господин Президент!
От имени туркменского наро-

да и от меня лично рады передать 
Вашему превосходительству самые 
искренние поздравления по случаю 
того, что братский азербайджанский 
народ, оказав Вам доверие, вновь из-
брал Вас Президентом. Это доверие 
является логическим проявлением 
того, что было сделано за минувшие 
годы под Вашим мудрым руковод-
ством в области созидания, прогрес-
са и процветания.

Ваша победа на выборах являет-
ся воплощением Вашей решимости 
смело и умело продолжать дости-
жения и успешные реформы в ва-

шей стране, а также огромной веры 
в Ваше превосходительство в реали-
зации мечты братского азербайд-
жанского народа о развитии, бла-
госостоянии и прогрессе.

Молим Всевышнего Аллаха ниспос-
лать Вам крепкого здоровья, а Азер-
байджанской Республике - успехов.

С глубоким почтением

Джасим Мухаммед Джафар 
Аль-Баяти,

генеральный секретарь 
Исламского союза иракских 

туркмен,
бывший министр молодежи 

и спорта и депутат Ирака

В столице Германии Берлине  
28-29 февраля состоялись пере-
говоры между министром ино-
странных дел Азербайджанской 
Республики Джейхуном Байра-
мовым и министром иностран-
ных дел Республики Армения 
Араратом Мирзояном.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в Управлении пресс-службы МИД 
Азербайджана, министры и возглав-
ляемые ими делегации обсудили по-
зиции по положениям проекта «Дву-

стороннего соглашения об установ-
лении мира и межгосударственных 
отношений». Была подчеркнута не-
обходимость продолжения дополни-
тельной работы по некоторым клю-
чевым вопросам.

В рамках визита министры так-
же встретились с главой МИД Гер-
мании Анналеной Бербок.

Министр Джейхун Байрамов по-
благодарил немецкую сторону за пре-
доставление площадки для перего-
воров между Азербайджаном и Ар-
менией.

Диалог активизировался
МИД распространил информацию о переговорах  
по мирному процессу между Баку и Иреваном

В рамках 10-го министерского 
заседания Консультативного со-
вета Южного газового коридо-
ра(ЮГК) и 2-го министерско-
го заседания Консультативно-
го совета по «зеленой» энергии  
состоялась встреча между ми-
нистром энергетики Парвизом 
Шахбазовым и заместителем по-
мощника государственного се-
кретаря по Бюро энергетиче-
ских ресурсов  США Кимберли  
Д.Харрингтон.

Как сообщили в Министерстве 
энергетики, на встрече было выска-
зано удовлетворение успешным мно-
голетним энергетическим партнер-
ством между двумя странами. Была 
отмечена роль ЮГК в обеспечении 
энергетической безопасности Евро-
пы во время энергетического кризи-
са, рассмотрена текущая ситуация 
в связи с расширением в настоящее 
время этого проекта.

Министр энергетики Парвиз Шах-
базов отметил, что в настоящее вре-
мя Азербайджан, наряду с расши-
рением проекта и обеспечением до-
полнительных поставок, предпринял 
важные шаги для энергетического 
перехода. Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев ока-
зывает сильную поддержку рефор-
мам в энергетическом секторе и раз-
витию возобновляемых источников 
энергии. Реализуемые проекты «зе-
леной» энергии, «Зеленый энерге-
тический коридор Каспий-Черное 
море-Европа» - показатели привер-
женности нашей страны энергети-
ческому переходу.

Заместитель помощника государ-
ственного секретаря по Бюро энерге-
тических ресурсов США Кимберли 
Д. Харрингтон сказала, что Азербайд-
жан, принимающий COP, создает при-
мер для других нефтегазовых стран, 
согласовывая вопросы энергетиче-
ской безопасности и климата.

Гарант энергетической  
безопасности
Обсуждена текущая ситуация  
в связи с расширением Южного газового коридора

Милли Меджлис (парламент) 
Азербайджанской Республики 
решительно осуждает предвзя-
тые, односторонние, демонстри-
рующие пренебрежительное 
отношение к международно-
му праву и понятию справед-
ливости мысли, содержащи-
еся в принятом Европейским 
парламентом 28 февраля еже-
годном докладе «О реализации 
политики общей безопасности 
и обороны», и выражает свой 
категорический протест в свя-
зи с этим документом. Об этом 
говорится в заявлении Милли 
Меджлиса.

АЗЕРТАДЖ представляет текст 
заявления:

«Многолетний последователь-
ный отказ европейских структур 
и, в частности, Европейского пар-
ламента от дачи политико-право-
вой оценки тяжким последствиям 
30-летней оккупации азербайджан-
ских земель Арменией, вандализму 
и Ходжалинскому геноциду, очеред-
ная годовщина которого была от-
мечена несколько дней назад, ста-
ло обычным явлением с точки зре-
ния избирательного и основанного 
на двойных стандартах подхода упо-
мянутых кругов.

Не отличалось от прежнего и отно-
шение, продемонстрированное к осво-
бождению Азербайджаном своих зе-
мель от оккупации, давшемуся ему 
ценой больших жертв, и самостоя-
тельному обеспечению страной норм 
и принципов международного пра-
ва под руководством Президента, 
Верховного Главнокомандующего 
Ильхама Алиева.

Однако похоже, что Европейский 
парламент намерен продолжать на-
стойчиво добиваться «новых свер-
шений» в своем двуличном и лице-
мерном подходе к событиям в регио-

не Южного Кавказа. Руководствуясь 
популизмом и демагогией, в стрем-
лении заработать себе политический 
капитал путем тиражирования до-
кументов и заявлений, не служащих 
миру и стабильности, европейские 
политики упорно играют отведен-
ную им определенными кругами роль 
«инструмента».

Основания утверждать это дает 
и ряд моментов, отраженных в еже-
годном докладе Европейского парла-
мента. Вторящие официальным заяв-
лениям Армении эти моменты ясно 
дают понять, что настоящий доку-
мент был подготовлен под влиянием 
и под диктовку армянского лобби.

Упомянутый документ, кроме 
того, говорит об укреплении в Ев-
ропейском парламенте азербайд-
жанофобского и исламофобского 
мышления, шовинизма и идеологии 
расизма. Очевидно прослеживает-
ся, что Европейский парламент на-
мерен составить Парламентской ас-
самблее Совета Европы открытую 
конкуренцию в вопросе последова-
тельной и устойчивой демонстра-
ции подобных пагубных тенденций.

Доклад Европейского парламен-
та не только искажает реалии реги-
она Южного Кавказа, но и носит до-

статочно опасный характер в свете 
протекающих ныне процессов.

При этом Европейский парла-
мент почему-то намеренно игнори-
рует усилия, прилагаемые именно 
Азербайджаном для установления 
долгосрочных мира и стабильности 
в регионе после окончания 44-днев-
ной Отечественной войны, а также 
наблюдавшиеся за истекший пери-
од и подрывающие мирный процесс 
военно-политические провокации 
Армении и созданную ею напряжен-
ность на условной границе.

С другой стороны, принятый на 
фоне продолжающихся в Германии 
мирных переговоров данный доку-
мент и содержащиеся в нем абсурд-
ные утверждения порождают серьез-
ные вопросы: действительно ли Ев-
ропа заинтересована в установлении 
мира на Южном Кавказе? Неужели 
для призывающих к решительным 
шагам и введению санкций против 
Азербайджана европейских парла-
ментариев суверенитет и террито-
риальная целостность Азербайд-
жана менее важны, чем суверени-
тет и территориальная целостность 
Армении?

А содержащиеся в докладе вы-
сказывания о необходимости во- 

оружения Армении отчетливо отра-
жают намерение обострить ситуа-
цию в регионе и воспрепятствовать 
мирному процессу.

По всей видимости, Европейский 
парламент уже перенял антиазербайд-
жанскую политику Франции, избрав 
в качестве своей политической ли-
нии служащие конкретным целям 
измышления «политиков» вроде Ма-
крона и Борреля. И эти измышления 
беззастенчиво вуалируются усили-
ями по обеспечению мира, безопас-
ности и демократии.

Европейскому парламенту сле-
дует осознать, что, как и принятые 
им ранее резолюции, данный доку-
мент не представляет для Азербайд-
жана никакого значения. Территори-
альная целостность и суверенитет 
Азербайджана не могут ставиться 
под сомнение. Никто не может ока-
зывать давление на Азербайджан.

Наша страна уже вступила в но-
вую эпоху под руководством Прези-
дента Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева. Эта эпоха для мощ-
ного и решительного Азербайджа-
на, восстанавливающего свои осво-
божденные от оккупации террито-
рии и возвращающего вынужденных 
переселенцев на их родные земли, 
также предусматривает междуна-
родное сотрудничество и партнер-
ство, опирающиеся на мир, справед-
ливость, честность и искренность. 
А вот «принципы», которыми руко-
водствуется Европейский парламент, 
однозначно отвергаются.

Милли Меджлис Азербайджанской 
Республики категорически осуждает 
попытки Европейского парламента 
подорвать прилагаемые усилия по 
обеспечению мира и стабильности 
в регионе и рекомендует ему вместо 
подобных жалких провокаций за-
няться серьезными и неотложными 
вопросами, волнующими Европу».

Категорический протест
Милли Меджлис осудил ежегодный доклад Европейского парламента  

«О реализации политики общей безопасности и обороны»

Делегация, возглавляемая за-
местителем председателя пар-
тии «Ени Азербайджан» (ПЕА) 
- руководителем центрального 
аппарата Таиром Будаговым по 
приглашению министра ино-
странных дел Турции Хакана 
Фидана совершает визит в брат-
скую страну, со общили в ПЕА.

Делегация примет участие в  
III Дипломатическом форуме в Ан-
талье на тему «Акцент на дипло-
матии в кризисный период», ор-
ганизованном Министерством 

иностранных дел Турции под па-
тронажем Президента Турецкой 
Республики.

В рамках визита запланирова-
но провести ряд встреч.

В состав делегации ПЕА вошли 
депутат Милли Меджлиса, член азер-
байджано-турецкой группы друж-
бы Рамиль Гасан, заведующий отде-
лом информационных технологий 
и связей с общественностью цен-
трального аппарата партии Нур-
лан Галандаров.

Отдел политики

Дипломатические горизонты
Делегация партии «Ени Азербайджан»  
находится с визитом в Турции

Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
в рамках своего рабочего ви-
зита в Германию встретился  
29 февраля с государственным 
секретарем Министерства ино-
странных дел этой страны То-
масом Багером.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в Управлении пресс-службы Ми-
нистерства иностранных дел, в ходе 
встречи состоялся обмен мнения-
ми по вопросам двустороннего со-
трудничества, а также последним 
переговорам в Берлине между ми-
нистрами иностранных дел Азер-
байджана и Армении.

Стороны подчеркнули значение 
отношений между Азербайджаном 
и Германией и заинтересованность 
в дальнейшем развитии этих отно-
шений. На встрече азербайджанской 
стороной также было заявлено о не-
приемлемости клеветнической кам-
пании, проводимой против нашей 
страны в рамках Парламентской ас-
самблеи Совета Европы, Европей-

ского Союза и других площадок.
Было отмечено, что проведение 

в нашей стране 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении климата 
- COP29, а также визит делегации 
во главе с председателем Восточно-
го комитета германской экономи-
ки в нашу страну создают широкие 
возможности для сотрудничества.

Противоположная сторона была 
проинформирована о перспективах 
мирного процесса между Азербайд-
жаном и Арменией, последних пе-
реговорах, видении нашей страны 
относительно проекта мирного со-
глашения, говорилось о факторах, 
представляющих важное значение 
для установления отношений и мира 
с Арменией.

Немецкой стороне была выра-
жена благодарность за поддержку 
в организации встреч с целью про-
движения процесса.

В ходе встречи состоялся обмен 
мнениями и по другим двусторон-
ним и региональным вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес.

Перспективы мирного процесса
Обсуждены вопросы двустороннего сотрудничества  

между Азербайджаном и Германией

В ближайшие месяцы Ислам-
ская организация по вопросам 
образования, науки и культу-
ры (IСESCO) направит новую 
миссию на освобожденные тер-
ритории Азербайджана.

Об этом Report сообщил Чрез-
вычайный и Полномочный Посол 

Азербайджана в Марокко, постоян-
ный представитель при IСESCO На-
зим Самедов.

Дипломат напомнил, что в 2022 
году IСESCO направила первую мис-
сию международных экспертов по 
изучению состояния культурного 
наследия Азербайджана на осво-
божденных территориях.

Миссия IСESCO готовится в Карабах
Международные эксперты посетят освобожденные 

территории Азербайджана
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«На этом этапе мирных пере-
говоров Берлин должен быть в со-
стоянии выступить в качестве 
честного партнера, поддержива-
ющего процесс, и иметь возмож-
ность внести в него свой вклад, тем 
более что днем ранее премьер-ми-
нистр Армении Никол Пашинян 
подчеркнул вклад канцлера Ола-
фа Шольца в мирный процесс меж-
ду Арменией и Азербайджаном», - 
предельно понятно пояснила поли-
тик, чтобы ни у кого не возникало 
сомнений на сей счет. 

Серьезные вопросы так и ре-
шаются, без суеты и спешки, эмо-
ций и предрассудков. На приме-
ре ежегодных успехов Президента 
Ильхама Алиева, как в Берлине, так 
и в Мюнхене мы видим, что гла-
ва государства становится наибо-
лее популярным политиком в не-
мецком обществе, которое особо 
оценило его тонкий юмор в деба-
тах с Пашиняном, когда на кон-
ференции по безопасности четы-
рехлетней давности была париро-
вана фраза армянского премьера, 
что «Нагорный Карабах фактиче-
ски использовал право на само-
определение». Тогда Президент  
Ильхам Алиев сказал: «Армянский 
народ самоопределился, и у него есть 
независимое государство. Мой со-
вет тем, кто хочет самоопреде-
ления второй раз, - найдите дру-
гое место на земле, но не в Азер-
байджане». 

После этого коллективный За-
пад задумался над тем, что если 
каждый расселенный по разным 
материкам народ начнет предъ-
являть сепаратистские претензии 
автохтонным нациям, мир может 
столкнуться с самым настоящим 
правовым хаосом и бесконечны-
ми этническими войнами. 

Оценивать несомненные до-
машние и, что очень важно, выезд-
ные успехи Президента Ильхама 
Алиева можно на разных направ-
лениях, в том числе на экономиче-
ском, политическом и дипломати-
ческом «фронтах». Информацию 
к размышлению дают и перегово-
ры с официальными лицами Герма-
нии, в меньшей степени президен-
том Франком-Вальтером Штайн- 
майером, но чаще с канцлером Ола-
фом Шольцем, плюс регулярные 
плодотворные встречи с пред-
ставителями крупного немецко-
го бизнеса, вроде той, что на днях 
состоялась в Баку по инициативе 
самих предпринимателей. Неко-
торое сожаление вызывает пози-
ция главы МИД Анналены Бербок, 
но насчет радикального сопредсе-
дателя партии «Зеленых» нацио-
нальное правительство особых ил-
люзий не питает, так как полити-
ки на Западе обычно возглавляют 
внешнеполитическое ведомство, 
не имея базового дипломатиче-
ского образования. 

Обратите внимание, что, ис-
ключая упомянутую даму, все три 
стороны ответственных переговор-
щиков из Германии, поздравляя 
высшее политическое руководство 
Страны огней с полным восста-
новлением суверенитета и искоре-
нением сепаратизма, прямо и без 
дипломатических намеков особо 
подчеркивают, что их страна од-
нозначно признает территориаль-
ную целостность Азербайджана 

и не признает никакого «Нагорно-
го Карабаха», отошедшего в исто-
рию, а тем более самопровозгла-
шенного «Арцаха», который ни-
когда не фигурировал в процессе 
мирных переговоров ни во время 
существования Минской группы 
ОБСЕ, ни, тем более, после ее до-
бровольной отставки. 

Есть еще один момент - Герма-

ния наиболее состоятельный член 
Евросоюза, а потому естественно ее 
желание сыграть решающую роль 
в качестве основной площадки по-
средничества при мирном и дол-
госрочном урегулировании армя-
но-азербайджанских отношений, 
с выводом Иревана и Баку на все-
объемлющий мирный договор. Тем 
самым Берлин рассчитывает при-
открыть хотя бы форточку возмож-
ностей для частичной евроатлан-
тической интеграции обеих стран 
и решить одну из своих важных 
геополитических задач - полно-
ценное физическое присутствие 
на всем Южном Кавказе. 

Интереса добавляет и послево-
енное состояние освобожденных 
территорий в Карабахе и Восточ-
ном Зангезуре, где полным ходом 
идет процесс возрождения жиз-
ни, причем в его лучших прояв-
лениях, а это не только дополни-
тельные миллиарды, но и возмож-
ность для немецких бизнесменов 
на деле продемонстрировать пре-
имущества своих технологий и ка-
дрового потенциала. 

Есть еще один, также послево-
енный момент - Баку становится 
центром притяжения тюркского 
мира, а это значит, что его сотруд-
ничество с официальным Ашхаба-
дом на каспийском месторождении 
«Достлуг» вскоре перейдет от ме-
морандумов в практическую пло-
скость. Сегодня обе братские стра-
ны преодолели былое недопони-
мание между ними, в том числе 
подписана Конвенция по Каспию, 
так что имеются все возможности 
для совместной реализации про-
екта газовых поставок в ту же Гер-
манию на фоне сокращения рос-
сийского топливного влияния на 
коллективный Запад, где герман-
ский импорт имел наиболее вы-
сокий удельный вес. Также наци-
ональное правительство заранее 
создало на морских месторожде-
ниях отличную транспортную ин-
фраструктуру плюс необходимые 
технологии для полноценного ос-
воения богатств подводной «кла-
довой» с дальнейшей транспор-
тировкой их до Сангачальского 
терминала близ Баку, откуда начи-
нается Южный газовый коридор. 

Есть у нас еще одно преиму-
щество с опорой, прежде всего, 
на недавно запущенный Транс- 
адриатический газопровод (TAP) 
и ресурсы государственной нефте-
газовой компании SOCAR. А по-
скольку даже для состоятельной 
Страны огней проект расширения 
экспорта весьма затратный, не ис-
ключено, что к совместной раз-

работке будет привлечен консор-
циум иностранных операторов, 
и к традиционному bp запросто 
может примкнуть немецкий га-
зовый концерн VNG или другие 
участники из нормальной страны, 
не зацикленной на приоритете Ар-
мении, подобно французским чи-
новникам. А потому германская 
политическая элита, поддержи-

вая интересы местного бизнеса, 
думает на десятилетия вперед, а не 
смотрит свысока на когда-то не-
известное государство постсовет-
ского пространства. Уважительная, 
деловая, конструктивная атмос-
фера, очевидное взаимопонима-
ние в ходе встреч, когда собесед-
ники и в прямом, и в переносном 
смысле говорят на одном языке, 
- это показатели того, насколько 
в Берлине заинтересованы в раз-
витии сотрудничества с офици-
альным Баку. 

Иными словами, обе страны 
нацелены на продолжение стра-
тегического диалога без приме-
сей «сестринской» привязанно-
сти. И когда говорят, что  Герма-
ния является крупнейшей страной 
Старого Света с самой мощной эко-
номикой, надо понимать, что там 
слово крупных предпринимате-
лей с годовым оборотом в сотню 
миллиардов евро и больше звучит 
весомее выступлений краснобаев 
с митинговых и даже парламент-
ских трибун, так как это и есть ре-
альные налогоплательщики и кор-
мильцы электората в отличие от 
заседателей с временной пропи-
ской в Бундестаге или в Европар-
ламенте. 

Азербайджан вообще в послед-
нее время популярен на простран-
ствах Евросоюза, и не только пото-
му, что двусторонний товарообо-
рот Страны огней с крупнейшим 
межгосударственным образова-
нием составляет примерно поло-
вину объема внешней торговли, 
а по причине того, что Президент  
Ильхам Алиев во главу угла ста-
вит не устоявшиеся уважаемые 
традиции, а перспективы сотруд-
ничества, в частности, в рамках 
межконтинентальной энергетиче-
ской безопасности. И тут надо бы 
отметить, что буквально сегодня 
в столице Азербайджана старту-
ет 10-е министерское заседание 
в рамках Консультативного со-
вета Южного газового коридора 
(ЮГК) и 2-е заседание министров 
в рамках Консультативного сове-
та по «зеленой» энергии, в откры-
тии которого примет традицион-
ное участие комиссар по вопро-
сам энергетики Евросоюза Кадри 
Симсон, что наглядно демонстри-
рует растущую роль официаль-
ного Баку в важном обеспечении 
континента не только углеводоро-
дами, но и экологически чисты-
ми альтернативными источника-
ми энергии. 

И если те же немцы что в Ире-
ване, что в Мюнхене и Берлине го-
ворят с неадекватным Николом 

Пашиняном исключительно в раз-
резе урегулирования взаимоотно-
шений с Азербайджаном во избе-
жание региональных рисков, пози-
ция Президента Ильхама Алиева 
интересна для них сама по себе, вне 
«конфликтной» повестки дня. А это 
меняет дело коренным образом, 
в том числе и в такой деликатной 
области, как сфера сдержек и про-
тивовесов, с соблюдением баланса 
симпатий и антипатий. Правитель-
ству Пашиняна из Берлина пря-
мо указывают на договоренности 
в рамках соглашения по «Восточ-
ному партнерству», инструктируя 
по поводу скорейшего отхода от 
интересов России, свободы ЛГБТ 
и прочих необходимых начинаний 
вступления в «дружную семью» 
коллективного Запада, повестка 
переговоров с национальным пра-
вительством не расплывчата и за-
ранее четко обозначена. Это - экс-
порт газа в южные и юго-восточ-
ные части континента, развитие на 
освобожденных землях и на Кас-
пии экологически чистых энерге-
тических мощностей плюс возмож-
ность их экспорта по дну Черного 
моря, а также о шансах на строи-
тельство Транскаспийского трубо-
провода, под который в Брюсселе 
подведена правовая база. 

По сути дела, официальный Баку 
уверенно продвигает свои интере-
сы на германском треке, создавая 
весомый противовес внутри самой 
Европы (вряд ли Германия согла-
сится быть в фарватере явно не-
объективной позиции Франции), 
и это очень правильный и проду-
манный шаг Президента Ильхама 
Алиева и его испытанной внеш-
неполитической команды. 

Реалии после российско-укра-
инской войны изменились настоль-
ко, что если раньше Берлин не про-
являл особой активности ни на 
Южном Кавказе, ни в Централь-
ной Азии, не желая в числе проче-
го вступать в конкуренцию с Мо-
сквой, теперь уже бывший канцлер 
Ангела Меркель открыто заяви-
ла, что ее правительство полно-
стью на стороне Киева. Кстати, 
свою политику в означенных ре-
гионах, где Азербайджан играет 
роль объединителя стратегиче-
ских интересов, начали пересма-
тривать многие страны, и Герма-
ния не просто входит в их чис-
ло. Будем откровенными - до сих 
пор эта страна скована двусторон-
ними обязательствами перед по-
бедителями во Второй мировой  
войне, и если «вашингтонский об-
ком» позволит, то состоятельный 
Берлин явно может замахнуться 
на роль самостоятельного модера-
тора, а не просто площадки урегу-
лирования отношений и подписа-
ния мира между Иреваном и Баку. 

В отличие от Елисейского двор-
ца, на берлинской Шайдеманштрас- 
се, 2, в отношении Южного Кавказа 
всегда придерживаются достаточно 
сбалансированной и нейтральной 
позиции. И как показывает ежегод-
но возрастающий интерес к Баку 
деловых кругов Германии, еще до 
Мюнхенской конференции в Бер-
лине сделали выводы из того, на-
сколько в последние годы возрос 
политический вес Азербайджана. 

Иными словами, результаты 
дальновидной и продуманной 
внешней и внутренней полити-
ки Президента Ильхама Алиева 
приносят свои плоды. Кроме ито-
гов исторической Победы в Оте-
чественной войне, успешной реа-
лизации проектов уровня TANAP 
и TAP, выведших нашу страну на 
уровень незаменимого энергети-
ческого и цивилизационного мо-
ста между Востоком и Западом 
континента, это и огромный ав-
торитет на мировой арене, в том 
числе во время ошеломительно-
го председательства в Движении 
неприсоединения, налаженное 
сотрудничество с НАТО, вос-
становительные работы на осво-
божденных землях с миллиард-
ными подрядами. 

Все это заставляет Берлин про-
являть беспрецедентную актив-
ность на азербайджанском треке, 
и Баку с полным правом может за-
писать себе это в актив. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Ничего личного, только бизнес 

Визит в Азербайджан солидной делегации 
руководителей предпринимательского сооб-
щества ФРГ во главе с руководителем Вос-
точного комитета германской экономики 
Михаэлем Хармсом - еще одно впечатляю-
щее эхо Мюнхенской конференции по безо-
пасности, состоявшейся недавно
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В соответствии с планом под-
готовки на текущий год под-
разделения БПЛА ВВС Азер-
байджана продолжают выпол-
нять учебно-тренировочные 
полеты, сообщает пресс-служ-
ба Минобороны.

До начала учебно-тренировоч-
ных полетов экипажи выполнили 
действия по приведению БПЛА в со-
стояние боеготовности.

Принятые на вооружение удар-

ные БПЛА Akıncı провели воздуш-
ную разведку по установленным 
маршрутам, определили коорди-
наты наземных целей условного 
противника и выполнили другие 
задачи. 

На учениях, проводимых в це-
лях поддержания высокого уров-
ня боевой подготовки и совершен-
ствования индивидуальных способ-
ностей членов экипажа, экипажи 
БПЛА высокопрофессионально вы-
полнили все поставленные задачи.

Akıncı к бою готовы          
ВВС Азербайджана испытали штурмовые БПЛА 

Президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган назвал Францию 
страной, наиболее активно под-
держивающей терроризм, сооб-
щают турецкие СМИ.

Выступая на предвыборном ми-
тинге правящей Партии справедливо-
сти и развития в провинции Айдын, 
турецкий лидер привлек внимание 
к подрывной деятельности терро-
ристических организаций, угрожа-
ющих национальной безопасности 
Турции. В этой связи он отметил де-
ятельность крупного производите-
ля стройматериалов - французской 
компании Lafarge.

«Цемент, который производил 
Lafarge в регионе, в итоге исполь-
зовали для создания укрытий для 
террористов (в Сирии - прим. Ред.). 
К сожалению, Франция преврати-
лась в наиболее активного сторон-

ника терроризма. Удалось ли ей до-
биться желаемого? Нет!», - сказал 
Президент Турции.

По его словам, сеть укрытий, соз-
данных террористами на севере Си-
рии с использованием продукции 
французской компании, не помог-
ла им устоять перед натиском ту-
рецкой армии. «Мы разрушили на 
севере Сирии все укрытия, создан-
ные при поддержке Lafarge, - под-
черкнул Эрдоган, отметив, что на 
фоне усиления Турции, увеличения 
темпов промышленного производ-
ства и развития оборонпрома, ра-
стут и масштабы угроз, противосто-
ящих стране. - Противники нашей 
страны в итоге осознали, что руками 
террористических организаций им 
не удастся ослабить Турцию, и поэ-
тому нацелились на нанесение ущер-
ба турецкой экономике», - резюми-
ровал Эрдоган.

Суровая отповедь Парижу
Эрдоган: Франция превратилась в наиболее  

активного сторонника терроризма

Посол Азербайджана в Соеди-
ненных Штатах Америки Ха-
зар Ибрагим выступил на ме-
роприятии, организованном по 
инициативе «Каспийского по-
литического центра» - ведущего 
американского мозгового цен-
тра, занимающегося изучением  
Каспийского региона.

Как сообщает американское бюро 
Report, на мероприятии дипломат 
подробно проинформировал при-
сутствующих о новшествах и раз-
витии в Азербайджане и Каспий-
ском регионе, о мирных перегово-
рах между Баку и Иреваном, минной 

проблеме в Карабахском экономиче-
ском регионе Азербайджана, унич-
тожении мечетей на ранее оккупи-
рованных землях.

Хазар Ибрагим также рассказал 
о широкомасштабных строитель-
но-восстановительных работах в Ка-
рабахском регионе под руководством 
Президента Азербайджана Ильхама 
Алиева, Великом возвращении быв-
ших вынужденных переселенцев на 
родные земли, создании экономи-
ческих и «зеленых» зон в Карабахе 
и Восточном Зангезуре.

В завершение мероприятия посол 
Хазар Ибрагим ответил на вопросы 
участников мероприятия.

Правда из первых уст
Посол Хазар Ибрагим проинформировал  

общественность США о минной проблеме  
Азербайджана
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Интервью с директором Ин-
ститута современного госу-

дарственного развития (Россия), 
политологом Дмитрием Солон-
никовым.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

- Недавно премьер-министр Ар-
мении Никол Пашинян заявлял, что 
архитектура и принципы мирного 
договора между Арменией и Азер-
байджаном согласованы. Однако 
буквально на днях обвинил Баку 
в подготовке к нападению на Ар-
мению и назвал немыслимым сей-
час мир между Арменией и Азер-
байджаном. Как объяснить такое 
поведение Пашиняна, бросающе-
гося из одной крайности в другую?

- Те или иные вбросы, осущест-
вляемые Пашиняном, обусловлены 
различными факторами. Во-первых, 
он играет на разные аудитории. То 
есть одни его заявления рассчитаны 
на внутреннее потребление, другие 
- для европейцев, третьи - для сосе-
дей, в том числе для России. Соответ-
ственно, разные аудитории требуют 
разных нюансов, разной коннотации 
при объяснении тех или иных собы-
тий, а также разных провокационных 
вбросов. Также не следует забывать, 
что Пашинян решает сложную задачу. 
Во-первых, ему необходимо усидеть 
в кресле премьер-министра. А это 
подразумевает определенные шаги, 
в том числе, время от времени ему 
надо потакать реваншистским силам 
в Армении, считающим его предате-
лем, чтобы они его не свергли. С дру-
гой стороны, Пашиняну надо тонко 
вести себя с населением страны, ко-
торое не хочет новой войны, новых 
жертв. То есть ему нельзя провоциро-
вать новый полноценный конфликт 
на Южном Кавказе. И Пашинян пре-
красно понимает, что у него просто 
нет сил для нового конфликта. Он 
и так уже совсем недавно позорно 
проиграл две войны. Куда еще тре-
тью начинать? 

Во-вторых, ни в коем случае нель-
зя спровоцировать быстрый разрыв 
в отношениях с Россией и партнерами 
по ЕАЭС, иначе это резко обрушит 
экономику страны и соответственно 
вызовет волну протеста в Армении, 
которая может его сместить. 

В-третьих, Пашинян должен вы-
полнять задания Вашингтона и Брюс-
селя по постепенному развороту на 
Запад, выходу из-под внешнеполити-
ческого контура российского инте-
грационного процесса и заходу под 
интеграционный контур НАТО и ЕС.   

Следовательно, Пашинян дол-
жен маневрировать между вышепе-
речисленными позициями. С этим 
связаны его противоречивые заяв-
ления. В частности, он неоднократно 
говорил о готовности подписать мир-
ный договор, выступал за мир. Хотя 
какой политик будет выступать за  
войну? Потому Пашинян будет далее 
твердить о мире, о том, что он лич-
но и его правительство сделали все 
для подготовки мирного договора. 

С другой стороны, ему очень опас-
но подписывать мирное соглашение 
прямо здесь и сейчас. Ведь как только 
он подпишет договор с Азербайджа-
ном о добрососедских отношениях, 
договор о делимитации и демаркации 
границы, то всем станет ясно, что он 
свое дело сделал, поставил оконча-
тельную точку в итогах 44-дневной 
войны и однодневной спецоперации, 
проведенной азербайджанской сто-
роной для восстановления полного 
суверенитета Баку над территорией 
Азербайджана. 

Конечно, сейчас все эти итоги есть, 
они хорошо известны, но пока за-
фиксированы только на словах, но не 
юридически в виде соответствующе-
го армяно-азербайджанского дого-
вора. Соответственно, Пашинян за-
тягивает юридическое оформление 
произошедшего, так как его подпись 
будет окончательно означать, что он 
все сдал, все проиграл и более он ни-
кому не нужен. Далее Армения нач-
нет жить с чистого листа и в этом слу-
чае страна прекрасно обойдется без 
него. В Армении найдутся гораздо 
более опытные экономисты, поли-
тики и управленцы, чем Пашинян. 
То есть мавр сделал дело, мавр мо-
жет уйти. Тем более что он даже не 
мавр, а лишь жалкая пародия на него. 

И чем дальше Пашинян балансирует, 
поддерживая ситуацию «ни мира, ни 
войны» в лучших традициях Троц-
кого, тем дольше он продлевает себе 
правление в Армении, так как он ну-
жен для подписания мирного дого-
вора, ибо никто другой брать на себя 
всю полноту ответственности за по-
ражения и капитуляцию страны не 
готов. Это именно та чаша с ядом, 
которую Пашинян должен испить 
до конца, а он ее всеми силами пы-
тается не пить. 

Отсюда и берут истоки все его про-
тиворечивые заявления и действия 
в соответствии с изречением Ленина 
«Шаг вперед, два шага назад». Отсюда 
и игра вокруг готовности подписать 
мирный договор и фактического не-
желания его иметь в окончательном 
виде. При этом Пашинян надеется, 
что со временем ситуация изменится: 
поменяется положение России, что-
то изменится в давлении Запада на 
евразийское пространство. Таким 
образом, уже встав на сторону За-

пада, Пашинян ожидает полной по-
беды Старого Света над странами, 
не признающими его гегемонию. Он 
надеется, что в случае победы Запа-
да его не забудут, как одного из пер-
вых, кто признал гегемонию Запада 
в начале 20-х годов, и за это его на-
градят плюшками. Это долгосрочная 
стратегия Пашиняна, рассчитанная 
на годы вперед. Но ему эти годы еще 
надо усидеть в премьерском кресле, 
а для этого необходимо сохранять 
ситуацию неопределенности вокруг 
мирного договора с Азербайджаном, 
чтобы в нем продолжали нуждаться. 

- Чем объяснить тот факт, что 
недавно, после пяти месяцев тиши-
ны, армянская сторона возобнови-
ла свои вооруженные провокации 
и обстрелы азербайджанской сто-
роны на линии условной границы?

- Это как раз часть той игры Па-
шиняна, о которой я уже говорил. Надо 
сказать, что эта провокация произо-
шла в период активных переговоров 
Армении в Европе, и именно тогда 
надо было продемонстрировать акту-
альность армянского вопроса, чтобы 
про него не забыли, чтобы он не ушел 
на третий-четвертый план на фоне 
Украины, Израиля, хуситов. Поэто-
му нужна была провокация, кровь. 
Соответственно, 12 февраля стре-
ляли с армянской стороны, на что 
азербайджанская сторона адекват-
но ответила. 

Что касается Макрона, то ему нуж-
но объяснять французскому обще-
ству свою активную позицию в ар-
мянском вопросе. Конечно, армян-
ская диаспора во Франции крупная 
и влиятельная, но все равно ее доля 
в общем населении Пятой республи-
ки незначительная. Соответственно, 
для французов гораздо важнее вы-
ступления в стране фермеров, паде-

ние уровня жизни, а не дела далекой 
Армении. Однако Макрон не зани-
мается внутренними делами Фран-
ции. Ну поменял недавно правитель-
ство страны, назначил нового премье-
ра. Что-то изменилось к лучшему во 
Франции? Нет, конечно, все осталось 
по-прежнему, просто вид стал сбоку. 

Таким образом, провокация не 
является частью какой-то стратегии, 
это было важно в рамках текущей 
конъектуры.     

- Какую роль в этом играет на-
блюдательная миссия ЕС в Арме-
нии, давно уже занимающаяся «би-
нокльной дипломатией» и исполь-
зующая все свои возможности для 
антиазербайджанской пропаганды?

- Разумеется, наблюдательная 
миссия ЕС была важным в этом от-
ношении фактором, учитывая, что 
обстрел территории Азербайджана 
велся именно с того района, где рас-
полагались наблюдатели. То есть если 
раньше, когда осуществлялись подоб-
ные провокации, вина за них списы-
валась на неких полевых командиров, 
не подконтрольных официальному 
Иревану. Вторая версия, которая так-
же всегда была, это осознанные дей-
ствия армянских властей, специаль-
но готовивших провокации и пре-
следующих тем самым некие цели. 
Но теперь к прежним версиям до-
бавилась еще одна, что это все мог-
ло быть организовано с подачи ев-
ропейцев. Таким образом, роль ев-
ропейских наблюдателей, а на самом 
деле натовских офицеров, находя-

щихся сейчас с армянской стороны 
условной границы с Азербайджаном, 
стала гораздо более интересной и от-
крытой. С одной стороны, они те-
перь являются уже главными подо-
зреваемыми в организации последней 
вооруженной провокации на услов-
ной границе, а с другой - провокацию 
надо было организовать именно там, 
где находятся эти самые «диплома-
ты с биноклями», чтобы они могли 
эффективно зарегистрировать ответ 
азербайджанской стороны. Так евро-
пейских наблюдателей подключили 
к международному процессу, созда-
ли для них поле для работы, легити-
мизировав их нахождение в Арме-
нии, подтвердив их работоспособ-
ность, так как теперь у них появилась 
функция. Так что все произошло со-
всем не случайно, а в нужном месте 
и в нужное время.    

- Как известно, на днях Армению 
посетила французская военная де-
легация во главе с министром воо-
руженных сил Франции Себастья-
ном Лекорню. Визит французской 
делегации приурочен к поставке пар-
тии военной техники в Армению из 
Франции. Иреван и Париж по ито-
гам визита французской военной 
делегации обновили соглашения 
о военном сотрудничестве. Фран-
ция обещала выделить Армении 
зенитные ракеты, поставить пар-
тию бронемашин Bastion и другие 
средства обороны. В чем причины 
активизации политики Франции 
на Южном Кавказе и какие цели 
она преследует?

- Поставки французского оружия 
в Армению имеют несколько при-
чин. Конечно же, первейшая зада-
ча Франции, как активного члена 
НАТО, переформатировать армян-
скую армию из стандартов ОДКБ под 

стандарты НАТО. Соответственно, 
туда надо поставлять натовскую тех-
нику (ну нельзя же воевать со стра-
нами ОДКБ техникой, которую они 
же поставляют), переобучать сол-
дат, отправлять офицеров в Евро-
пу на специальные курсы. Вслед за 
новой техникой придет новая так-
тика, стратегия, новое позициони-
рование, целеуказание, затем дол-
жен появиться новый враг на вос-
токе и на севере. 

Второй важный момент заключа-
ется в необходимости Парижа проде-
монстрировать внутри страны свою 
вовлеченность в мировые процес-
сы. Если Франция проигрывает раз-
личные внешнеполитические бата-
лии: ее выставляют из Африки, у нее 
проблемы во Французской Полине-
зии, Латинской Америке, то есть Па-
риж превращается в лузера в миро-
вой политике, все менее и менее ко-
му-то интересного, то в таком случае 
необходимо себя хоть где-то проя-
вить. С этой целью Франция берет 
под свое покровительство Армению, 
тем более что Иреван сам не прочь 
быть управляемым, так почему бы 
этим не воспользоваться. 

Еще один немаловажный аспект 
- это рынок сбыта. Париж теряет ры-
нок сбыта своего оружия в Африке 
и в других частях мира, но куда-то 
оружие все равно надо поставлять. 
Так вот теперь это оружие будет про-
даваться в Армению. Раньше Ире-
ван получал оружие из России во 
многом за российские же кредиты, 
теперь же будет закупать во Фран-
ции. А деньги, необходимые для по-
купки оружия, появятся за счет того, 
что страна со скидкой получает рос-
сийский газ. Таким образом, факти-
чески именно Россия будет оплачи-
вать натовское оружие, поставляе-
мое в Армению. 

- На фоне визита французских 
военных Никол Пашинян опять от-
метился антироссийскими заявле-
ниями, сказав, что участие Арме-
нии в ОДКБ «заморожено», а во-
прос о сохранении военной базы 
РФ в стране «не стоит на повестке 
дня». Насколько Пашинян серьезен 
в своем стремлении вывести Арме-
нию из ОДКБ, закрыть российскую 
военную базу в Армении и вообще 
променять Россию на Запад?

- Он очень серьезен в этих во-
просах, так как об этом говорит всю 
свою политическую карьеру. В этом 
заключается смысл его прихода к вла-
сти. Разумеется, делаться это будет 
постепенно, малыми шагами. Внача-
ле поставят под вопрос присутствие 
российских пограничников в иреван-
ском аэропорте и, соответственно, 
выведут их оттуда. Потом поставят 
под вопрос коммуникации, связыва-
ющие российскую военную базу с Рос-
сией, а позже и наличие самой базы 
и т.д. А буквально через пару часов 
после вступления в НАТО Армения 
выйдет из ОДКБ. Но до того момен-
та Иреван будет делать различного 
рода пустые заявления о том, что за-
мораживаются отношения с ОДКБ, 
при этом никак это юридически не 
оформляя, не отправляя каких-либо 
документов об этом в штаб-кварти-
ру ОДКБ, не уведомляя официаль-
но организацию о таком решении.

В то же время армянские власти 
продолжат обвинять ОДКБ в том, что 
организация что-то там недоделала, 
недогарантировала, недообеспечи-
ла в отношении Армении. Но имен-
но сейчас никаких серьезных шагов 
по выходу из ОДКБ и ЕАЭС сделано 
не будет, так как Иревану жизнен-
но важно получать, как прежде, со 
скидками из ЕАЭС все, что страна 
обычно получает, жить за счет это-
го, а также за счет ЕАЭС обеспечи-
вать свое движение на Запад.  

Ни войны, ни мира
Затягивая подписание соглашения с Баку, Пашинян продлевает свое пребывание у власти

Дмитрий Солонников:

Раньше Иреван получал оружие из России 
во многом за российские кредиты, теперь 
же будет закупать во Франции. А деньги, 
необходимые для покупки оружия, появят-
ся за счет того, что страна со скидкой по-
лучает российский газ   

Президенту Франции Эмманю-
элю Макрону жизненно необхо-
димо восстанавливать свое ре-
номе как на внутренней, так и на 
мировой арене, где его преследу-
ют постоянные неудачи. Главно-
го своего врага и причину сво-
их внешнеполитических неудач 
он видит в России, отсюда его 
стремление перетянуть под вли-
яние Парижа Армению. 

Здесь кроются причины его за-
явления о готовности направить 
в Украину французский воинский 
контингент в поддержку ВСУ про-
тив российской армии. И тут совсем 
некстати подвернулся ему Азербайд-
жан со шпионским скандалом о рас-
крытии сети агентов французской 
разведки, что тоже не добавило по-
зитива имиджу Макрона. Не говоря 
уже про то, что официальный Баку 
прекратил любые контакты с Елисей-
ским дворцом по политической ли-
нии, что также стало громкой поще-
чиной лично Макрону, которую услы-
шали, если не в Старом Свете, то во 
всем исламском мире. На такие вы-
зовы принято отвечать, что Макрон 
и пыжится сделать, ставя на дохлую 
лошадь в лице Армении, так как ни 
на что другое ему ставить не остает-
ся. Он отовсюду изгнан.

Таким мнением с АЗЕРТАДЖ по-
делился российский историк-кавка-
зовед, кандидат исторических наук 
Олег Кузнецов.

«Нынешние заигрывания Ире-
вана и Парижа мне больше напоми-
нают легкий, ни к чему не обязыва-
ющий флирт. Разговоры о военном 
и военно-техническом сотрудниче-
стве, перево оружении армии пока не 
идут дальше предварительных пере-
говоров, даже без подписания прото-
колов о намерениях. Не говоря уже 
о каких-то реальных договорах. По-
ставка в Армению нескольких десят-
ков французских бронированных раз-
ведывательно-дозорных машин еще 
не свидетельствует о перевооружении 
армянской армии, так как они лег-
ко могут быть использованы и в по-
лицейских целях. Поставки систем 
ПВО, насколько я понимаю из сооб-
щений прессы, из Франции в Арме-
нию пока откладываются, поскольку 
та не в состоянии исполнить взятых 
на себя обязательств перед НАТО по 
поставкам таких вооружений в Укра-
ину. Похоже, что Макрон пытается 
снабжать вооружением Украину за 
счет Армении, которая заявляет о го-
товности закупать французское ору-
жие. И кто кого дурит в этой ситуа-
ции, мне совершенно непонятно», - 
отметил собеседник агентства.

Напомнив, что богатый углеводоро-
дами Азербайджан четверть века соз-
давал с нуля свою армию для борьбы 
за Карабах, О.Кузнецов подчеркнул, 
что гораздо более бедной природны-
ми ресурсами Армении потребует-
ся не меньший срок, чтобы создать 
свою армию с нуля, даже при между-
народной поддержке и финансовой 
помощи диаспоры. «Главное в этом 
деле - вырастить при соответствую-
щей идеологической обработке новое 
поколение молодежи, которые станут 
солдатами новой войны, а на это по-
требуется не менее 10-15 лет. Сейчас 
Армения раздавлена в военном, мо-

ральном и идейном отношении, а по-
этому любой вооруженный конфликт 
с Азербайджаном ввергнет ее в еще 
большую государственно-политиче-
скую деградацию. Не понимать этого 
непреложного факта в Иреване не мо-
гут, по крайней мере, если в руковод-
стве страны присутствуют здравые 
рассудком и трезвомыслящие люди. 
Поэтому, на мой взгляд, все реверан-
сы и кульбиты Пашиняна в сторону 
Парижа и его лобызания с Макро-
ном, равно как и последнего, все-та-
ки преследуют больше внутриполи-
тические, чем внешнеполитические 
цели», - сказал эксперт.

По его словам, с избранием в На-
циональное собрание Армении сына 
Роберта Кочаряна в парламенте на-
чалось формирование реальной ан-
типашиняновской оппозиции, а если 
учитывать, что Армения - это парла-
ментская республика, то для нынеш-
него ее политического режима данный 
факт представляет серьезную угрозу, 
и в деле сохранения премьер-мини-
стром Николом Пашиняном власти 
в стране реверансы в сторону Запа-
да и персонально в сторону Макрона 
играют не последнюю роль.

«К слову, той же самой причиной, 
на мой взгляд, вызвано столь легкое 
согласие главы армянского правитель-
ства на проведение конституционной 
реформы, чтобы исключить по тре-
бованию Азербайджана, о необходи-
мости чего я начал говорить еще че-
тыре года назад, упоминания о тер-
риториальных притязаниях Армении 
к своему соседу. Если Пашинян не со-
врал, то 1 марта в Иреване должно со-
браться конституционное собрание, 
которое разработает новый вариант 
конституции страны, и сейчас абсо-
лютно неизвестно, какая форма ре-
спублики в Армении будет в самом 
ближайшем будущем - парламент-
ская ли, президентская или парла-
ментско-президентская. Надо сказать 
честно: Пашинян хитер и изворот-
лив, и под видом исполнения угроз 
Азербайджана он может полностью 
перекроить политическое устройство 
страны, чтобы в результате реформы 
еще больше укрепить свою власть. Все 
карты в его руках», - считает россий-
ский эксперт.

При этом он затруднился сказать, 
кто кому сейчас больше и зачем ну-
жен - Пашинян Макрону или Макрон 
Пашиняну.

«Как представляется, и тот, и дру-
гой играют сейчас собственную игру, 
танцуя чуть ли не пасодобль, чтобы 
из состояния проигрыша, в котором 
они оба находятся, найти какой-то 
пристойный выход. До конца года бу-
дет интересно наблюдать, у кого из 
них к кому быстрее пропадет инте-
рес. Поскольку ничего кроме лично-
го интереса их больше не связывает», 
- подытожил О.Кузнецов.

Макрон vs Пашинян:  
танец пасодобль
Олег Кузнецов: Макрон ставит на дохлую  
лошадь в лице Армении, так как ни на что  
другое ему ставить не остается

В Управлении криминалисти-
ки и информационных техно-
логий Генеральной прокурату-
ры Азербайджана продолжа-
ется расследование по факту 
обнаружения массового захоро-
нения с человеческими остан-
ками в ходе земляных работ 
в центре освобожденного от 
оккупации города Ходжалы 
(неподалеку от бывшей ков-
ровой фабрики).

Об этом АЗЕРТАДЖ сообщили 
в пресс-службе Генеральной про-
куратуры.

В результате следственного ос-
мотра указанной территории сегод-
ня были найдены останки еще од-
ного малолетнего ребенка. Таким 
образом, в массовом захоронении 
обнаружены останки как минимум 
5 человек (в том числе, предполо-
жительно, двух детей). Установле-
но, что они подверглись бесчело-
вечному обращению и физическо-
му насилию.

В настоящее время продолжа-
ется осмотр места происшествия 
с целью выявления всех захоро-
ненных на территории человече-
ских останков.

Невинные жертвы террора армян
Из массового захоронения в Ходжалы  
извлекли останки еще одного ребенка
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Позиционируя себя «миролюби-
вым» политическим деятелем, Па-
шинян ведет себя как последний трус, 
который скрывается в засаде и кото-
рого изо всех сил мотивируют и об-
мундировывают издалека. К при-
меру, как только он оказывается на 
«родной» для него земле - Франции, 
или стоит ему увидеть французский 
микрофон, так сразу хочет показать 
свою «силу».

Судя по всему, Никол Пашинян 
страдает каким-то психическим рас-
стройством, а возможно, диссоци-
ативным расстройством личности, 
или это все же метастазы «армян-
ской болезни».

С одной стороны, явно проявля-
ются симптомы апато-абулическо-
го синдрома, характеризующегося 
выраженным эмоционально-воле-
вым оскудением. Исходя из этого, 
складывается такое ощущение, что 
он бессилен, не хочет делать того, 
к чему его обязывают и призывают. 
С другой стороны, подобное состо-
яние Пашиняна можно вполне ква-
лифицировать как проявление по-
литической импотенции. Но в этом, 
конечно, должны разбираться вы-
сокопрофессиональные врачи-пси-
хиатры. Благо, есть пища для раз-
мышления.

Кстати, это не только наши дово-
ды. Некоторое время назад один из 
армянских оппозиционеров, крити-
куя поведение своего же премьер-ми-
нистра, так и сказал: «Пришло вре-
мя четко прописать в конституции, 
что нельзя допускать к занятию вы-
соких государственных должностей 
людей, страдающих серьезными пси-
хическими расстройствами». Если 

учесть, что в скором времени Арме-
ния будет вынуждена обновить свою 
конституцию, то подобное предложе-
ние вполне уместно и своевременно. 
Мы еще вернемся к этому вопросу.

Тем временем Никол Пашинян 
продолжает свою агрессивную ри-
торику в отношении нашей страны, 
срывая мирные переговоры. Необос-
нованные обвинения в адрес нашей 
страны в интервью телеканалу France 
24, а также абсурдные заявления о том, 
что Азербайджан якобы готовится 
напасть на Армению, еще раз пока-
зывают, что Пашинян не собирается 
прекращать политические манипу-
ляции. Несомненно, все это служит 
ограничению возможностей для до-
стижения мира и запутыванию меж-
дународного сообщества.

Армения препятствует перего-
ворному процессу по указанию, дав-
лению некоторых западных стран, 
особенно Франции, прибегая к так-
тике проволочек, и продолжает се-
рьезно нарушать свои обязательства 

по трехсторонним декларациям. 
Став инструментом в руках Фран-

ции, которая хочет избавить реги-
он Южного Кавказа от присутствия 
России и укрепиться в этой геогра-
фии, Армения не может принять 
самостоятельное решение относи-
тельно мирных переговоров. Никол 
Пашинян на закрытой встрече с де-
путатами от партии «Гражданское 
согласие» в парламенте сначала зая-
вил, что рассматривает факт возоб-
новления контактов с Президентом 
Ильхамом Алиевым через западную 
платформу и другие деловые встре-
чи, связанные с урегулированием ар-
мяно-азербайджанских отношений, 
обеспечением мира и стабильности 
в регионе, якобы превратив их в по-
зитивные. Однако следом он подчер-
кнул, что процесс подписания мир-
ного соглашения вступил в более 
неопределенную стадию: «Можно 
сказать, что у нас в этом плане ну-
левая ситуация, потому что Азер-
байджан выдвигает новые требо-

вания. Кстати, если вчера было со-
глашение об основных принципах, 
то сегодня его уже нет».

Президент Ильхам Алиев всегда 
подчеркивает, что достижение мира 
между Азербайджаном и Арменией 
в соответствии с принципами между-
народного права неизбежно, и наша 
страна всегда привержена региональ-
ной мирной повестке дня и продол-
жающемуся переговорному процес-
су. В своем выступлении на встре-
че с жителями Ходжалы 26 февраля 
глава государства еще раз предупре-
дил нерадивых соседей: «Армения, 
которая пытается найти нового 
хозяина, кидается в чьи-то объя-
тия, должна знать, что единствен-
ный путь для нее - это принять все 
условия Азербайджана и отказать-
ся от территориальных претензий 
к Азербайджану».

Двумя днями позже, принимая 
делегацию во главе с председателем 
Восточного комитета немецкой эко-
номики Михаэлем Хармсом, Пре-
зидент Ильхам Алиев в очередной 
раз напомнил о приверженности 
Азербайджана мирному процессу: 
«Азербайджан привержен мирному 
процессу. После завершения второй 
Карабахской войны именно мы вы-
ступили с инициативой мирных пе-
реговоров. На самом деле мы разра-
ботали 5 основных принципов мир-
ного решения и представили проект 
текста мирного договора. Таким об-
разом, если мы не хотим мира, за-
чем мы все это готовили?!»

Провокационные заявления 
президента Эмманюэля Макро-
на и министра обороны Франции 
Себастьяна Лекорню, посетивше-
го недавно с визитом Армению, 
еще раз показывают, что офици-

альный Париж до сих пор не мо-
жет переварить территориальную 
целостность Азербайджана и вос-
становление государственного су-
веренитета. Не потому ли Франция, 
не избавившаяся от своей колони-
альной ментальности, желает реа-
лизовать свои коварные империа-
листические планы на Южном Кав-
казе, что отражается в постоянном 
вооружении Армении? Официаль-
ный Париж своей политикой мили-
таризма и закулисными грязными 
дипломатическими играми пытает-
ся помешать миру в регионе. При 
этом даже не догадывается, что это 
дорого ему обойдется.

Министр обороны Франции Се-
бастьян Лекорню, говоря о постав-
ках Армении системы ПВО малой, 
средней и большой дальности, до-
бавил, что номенклатура постав-
ляемых вооружений будет зави-
сеть от потребностей Иревана. Не 
удовлетворившись этим, француз-
ский министр пошел еще дальше, 
добавив, что «никто не может кри-
тиковать Францию за сотрудниче-
ство с Арменией в сфере обороны». 
На фоне этого министры оборо-
ны Армении и Франции подписали 
в Иреване пакет документов о во-
енном сотрудничестве. Согласно 
соглашению обучение армянских 
солдат будет проводить француз-
ская армия. В то же время Пятая 
республика направит советников 

для развития сил ПВО «сестрички». 
Кстати, в рамках визита С.Лекор-

ню также были подписаны соглаше-
ния между французскими военны-
ми компаниями и Арменией, а также 
заключено соглашение о сотрудни-
честве между Объединенной служ-
бой внешней политической и воен-
ной разведки Франции  и Службой 
национальной безопасности Арме-
нии. Соглашение предусматривает 
обмен разведывательной информа-
цией между Парижем и Иреваном 
по 4 странам - Азербайджану, Ира-
ну, России и Турции. 

Возможно, нашим соседям и в част-
ности России и Ирану в этом кон-
тексте уже надо предпринять неот-
лагательные меры по безопасности, 
а также сделать соответствующие вы-
воды, исходя из их некоей лояльно-
сти к «стране многострадальцев». 

Все это говорит о том, что Ар-
мения, не отказавшаяся от намере-
ния пойти на военную авантюру по 
наущению Франции и постепенно 
становящаяся ее сателлитом, гото-
вится устроить новые провокации 
на границе с Азербайджаном. Од-
нако официальный Иреван должен 
понимать, что авантюрные действия, 
предпринимаемые по подстрекатель-
ству империалистических и нео-
колониальных стран, в частности 
Франции, могут обречь Армению 
на погибель и окончательную по-
терю государственности.

Политическая патология...

Вот и в нынешнем отчете «циви-
лизованный мир» посредством парла-
ментариев поспешил осудить «агрес-
сию Азербайджана в отношении На-
горного Карабаха (?!) и Армении (?!!)», 
требуя защиты армянского религи-
озного наследия и призывая к санк-
циям против официального Баку. 
Дальше - больше, так как ничего не 
смыслящие в межправительственных 
договорах говоруны вообще призва-
ли приостановить действие Мемо-
рандума о взаимопонимании меж-
ду ЕС и Азербайджаном по энерге-
тике, подписанного в Баку полтора 
года назад. 

И тут следует обратить вни-
мание на тот факт, что если Укра-
ина, Грузия и Молдова заключили 
на Брюссельском саммите 2017 года 
соглашение с ЕС о всеобъемлющем 
и расширенном партнерстве, будучи 
в конфронтации с Россией, то Арме-
ния подписала такой же документ, 
имея вассальное подданство, при-
крываемое занавеской межгосудар-
ственных отношений с множеством 
позиций «правового равноправия». 
И европейцы, между прочим, хоро-
шо зная про уродливые формы ли-
цемерия официального Иревана, 
пошли на это почти за год до побе-
ды «реформаторского» правитель-
ства Пашиняна. Тогда экспертные 
и политические круги данный шаг 
президента Армении Сержа Саргся-
на расценили как противоречащий 
союзническим интересам в рамках 
ОДКБ и ЕАЭС, полагая, что будет 
хоть какая-то реакция из Москвы, но 
официального осуждения действий 
не то что из Кремля, но даже из Ми-
нобороны, Кабмина и даже Госду-
мы РФ так и не последовало. Воз-
можно, расчет был на сложившее-
ся положение, когда и военная база 
расположена в Гюмри, авиа- и же-
лезнодорожные вокзалы контроли-
рует ФСБ РФ, да и почти все стра-
тегические активы армянской эко-
номики принадлежат «Газпрому», 
«РЖД» и прочим российским мо-
нополистам.  

Кстати, на память приходит и то, 
как Саргсян в 2013 году внезапно пе-
редумал подписывать соглашение об 
ассоциации с Евросоюзом на самми-
те «Восточного партнерства» в Виль-
нюсе, а взамен аккурат накануне ме-
роприятия его страна вошла в ЕАЭС. 
Что касается Баку, то он не только не 
спешит сломя голову подписывать 

стратегические соглашения, особен-
но со структурами, в которые вхо-
дят французы, охочие до провока-
ций. Более того, нас не ждет членство 
ни в ЕС, ни в прочих «христианских 
клубах», где в преамбулах догово-
ров черным по белому обозначен ре-
лигиозный приоритет, а потому нет 
смысла форсировать дружбу. 

Мы прекрасно ладим почти со 
всеми ближними и дальними сосе-

дями, а также основными участни-
ками геополитической игры в реги-
оне Евразии, получаем конкретные 
выгоды от взаимосвязей с ними, так 
что нет никакой необходимости все 
сворачивать и разворачиваться в сто-
рону Европы. 

Вообще, судя по составу участ-
ниц «Восточного партнерства», тому 
же Брюсселю надо бы определиться 
с приоритетом сотрудничества, по-
тому как если вдруг Еврокомиссия 
пойдет на поводу кучки парламен-
тариев из боязни осуждения и при-
остановит действие энергетического 
меморандума с Азербайджаном, не 
думая о последствиях потери финан-
сов и репутации, она пройдет мимо 
стратегических перспектив. Причина 
в том, что будучи расположенной на 
стыке межконтинентальных проек-
тов, обладая богатыми природными 
ресурсами, наша страна благодаря 
главе государства проводит к тому 
же прагматичную экономическую 
политику, придерживаясь сбалан-

сированного внешнеполитическо-
го курса, не являясь при этом обу-
зой для партнеров в отличие от той 
же Армении. 

Кстати, в энергетическом балан-
се ряда стран Евросоюза каспийская 
нефть занимает до трети объема, и эта 
доля будет только возрастать на фоне 
конфликта цивилизаций с приостанов-
кой российских источников топлива. 
Кроме эксплуатации комплекса АЧГ, 

нефть которого поступает по боль-
шей части в Италию и другие стра-
ны ЕС, в сотрудничестве с Турцией 
и Еврокомиссией начата успешная 
реализация проекта «Южный газо-
вый коридор», в который с участи-
ем глобальных финансовых струк-
тур вложено более $40 млрд. 

Немалые экономические и поли-
тические дивиденды Старому Свету 
сулят международные транспортные 
проекты, в том числе расширяющаяся 
железнодорожная линия Баку-Тби-
лиси-Карс, которая в конечном счете 
призвана соединить Пекин с Лондо-
ном в рамках маршрута Восток-За-
пад. А кроме того, речь идет о наи-
более коротком и оптимальном пути 
между Азией и Европой. 

Расширяется также международ-
ный морской торговый порт Алят, 
крупнейший на Каспии, в резуль-
тате чего максимальный объем пе-
ревалки грузов через него составит  
25 млн тонн в год. 

Наряду с геополитической зна-

чимостью реализация транспорт-
ных проектов позволит также зна-
чительно увеличить доходы нашей 
страны от реального (ненефтяного) 
сектора, а диверсификация отече-
ственной экономики уже дает оче-
редные плоды мирового признания. 
Так, в отчетах Давосского экономи-
ческого форума наша страна проч-
но «прописана» в первой тридцатке 
по Индексу глобальной конкурен-
тоспособности экономики среди 
140 стран, а в глобальном рейтин-
ге Doing Business Всемирного банка 
страна считается одним из ведущих 
реформаторов, и все данные факто-
ры лишь укрепляют позиции офи-
циального Баку на переговорах с ев-
ропейскими партнерами.

В нашу пользу говорят низкий 
уровень безработицы и бедности, 
а также практически 100-процент-
ный уровень грамотности населения. 
Все это вкупе со светскими устоями 
государственности, европейским на-
следием, высоким уровнем религи-
озной и этнической толерантности 
является сдерживающим фактором 
для радикализма и религиозного экс-
тремизма. Именно эти вопросы, как 
правило, сильно озадачивают Ста-
рый Свет при выстраивании отно-
шений со странами исламского мира. 
Казалось бы, вот он, положительный 
пример, которым грех не воспользо-
ваться, тем не менее общественное 
сознание заседателей Европарламен-
та застряло в средневековье, забыв, 
что впервые в истории в 2008 году 
Баку пригласил на совместное заседа-
ние министров культуры государств 
- членов Совета Европы и их коллег 
из стран - членов Организации ис-
ламского сотрудничества. 

«Впервые встретились предста-
вители более 100 государств в рам-
ках «Бакинского процесса», кото-
рый продолжает развиваться при 
абсолютной поддержке ООН», - от-
метил по этому поводу Президент 
Ильхам Алиев. 

И это вам не углеводороды, а жи-
вая человеческая энергетика, проби-
вающаяся сквозь толщу недопони-
мания и дающая всходы даже в Ев-
ропарламенте, депутаты которого 
вскоре придут к единому знаменате-
лю, что в новых политических и эко-
номических условиях за основу долж-
ны быть приняты не отжившие свой 
век «христианские ценности», а рав-
ноправные партнерские отношения, 
предусматривающие невмешатель-
ство во внутренние дела. 

То нашим, то вашим
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Армения, не отказавшаяся от намерения пойти на во-
енную авантюру по наущению Франции и постепен-
но становящаяся ее сателлитом, готовится устро-
ить новые провокации на границе с Азербайджаном
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Депутаты Европарламента вскоре придут 
к единому знаменателю, что в новых поли-
тических и экономических условиях за осно-
ву должны быть приняты не отжившие свой 
век «христианские ценности», а равноправ-
ные партнерские отношения

Пресс-секретарь Министерства 
иностранных дел Азербайджана 
Айхан Гаджизаде прокомменти-
ровал резолюцию по ежегодному 
докладу «О реализации общей 
внешней политики и политики 
безопасности», подготовленному 
комитетом по международным 
отношениям Европарламента.

«Министерство иностранных 
дел Азербайджана решительно осу-
ждает и отвергает ежегодный доклад 
Евро парламента о реализации об-
щей внешней политики и политики 
безопасности, в котором содержат-
ся положения, направленные про-
тив Азербайджана.

Эти положения, являющиеся со-
ставной частью клеветнической кам-
пании против Азербайджана, в кото-
рых все факты искажены, совершен-
но необоснованны. Они вызывают 
серьезные вопросы относительно 
будущего общей внешней политики 
и политики безопасности Европей-
ского Союза. К сожалению, этот до-
клад, отражающий поверхностный 
подход к внешней политике и поли-
тике безопасности, также показыва-
ет, насколько члены Европейского 
парламента являются заложника-
ми популистской политики, а так-
же насколько они далеки от выра-
ботки правильного стратегического 
подхода к нашему региону. 

Являющийся структурой Евро-
пейского Союза, который в своих за-

явлениях говорит о территориаль-
ной целостности и уважении к суве-
ренитету, Европейский парламент, 
проявляющий неуважение к терри-
ториальной целостности и сувере-
нитету Азербайджана, осуждающий 
локальные антитеррористические 
мероприятия, проведенные нашей 
страной на своих суверенных тер-
риториях и не имевшие целью граж-
данское население, а также призыва-
ющий к сепаратизму и продвижению 
оставшейся в прошлом политики 
оккупации со стороны Армении на 
наших территориях, тем самым еще 
раз показывает, что для него лич-
ные интересы членов парламента 
превыше интересов международ-
ного права и Европейского Союза. 
Пока Европейский Союз не поло-
жит конец этому произволу в сво-
их институтах, внешняя политика 
и политика безопасности органи-
зации будут продолжать оставать-
ся в плену его утопических подхо-
дов в системе международных отно-
шений», - говорится в комментарии 
официального представителя МИД 
Азербайджана.

В плену утопического мышления
Официальный Баку отверг  

резолюцию Европарламента

Согласно плану совместных ме-
роприятий на 2024 год, подпи-
санному между Министерством 
обороны и Аппаратом омбудсме-
на АР, состоялось посещение 
N-ской воинской части.

Члены делегации осмотрели 
солдатскую казарму, столовую, ав-
топарк и другие объекты на терри-
тории в/ч, ознакомились с создан-
ными условиями.

На встрече с военнослужащи-
ми состоялся обмен мнениями по 
вопросам защиты их прав, изуче-
ния состояния защиты прав челове-

ка и по другим темам, были даны от-
веты на интересующие их вопросы.

Представители Аппарата омбу-
дсмена положительно оценили ус-
ловия, созданные в воинской части, 
морально-психологическое состоя-
ние военнослужащих, а также про-
водимые мероприятия по идеологи-
ческой работе.

В заключение в целях исполне-
ния Распоряжения Президента Азер-
байджанской Республики об объяв-
лении 2024 года в Азербайджанской 
Республике «Годом солидарности во 
имя зеленого мира» были посажены 
различные виды деревьев.

С заботой о защитниках Отечества
Представители Аппарата омбудсмена  

посетили N-скую воинскую часть
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По мере роста численности насе-
ления мира, зажиточности богатых 
стран и скромного массового улучше-
ния материального положения бед-
ных народов уровень потребления 
возрос в десятки раз. За последние сто 
лет человечество увеличилось почти 
в 4 раза, а суммарное потребление 
всех видов энергии (в переводе на 
нефтяной эквивалент) в течение XX 
века в мире - в 10 раз. Общее коли-
чество используемой энергии в кон-
це века всего на 3-4 порядка вели-
чин меньше суммарной солнечной 
энергии, поступающей на верхнюю 
границу атмосферы Земли. 

Об этом и о многом другом на-
шему корреспонденту рассказыва-
ет действительный член Европей-
ской академии естественных наук 
(ЕАЕН), заведующий лабораторией 

экологии почв Института микробио-
логии МНО доктор биологических 
наук, профессор Нариман Исмаилов.

- На глазах происходит глобаль-
ное изменение климата, принося-
щее с собой стихийные бедствия, 
рост материальных потерь и т.д. Чем 
еще опасна эта тенденция?

- Глобальное потепление может 
привести к вымиранию значитель-
ного количества видов фауны и фло-
ры. За последние сто лет температу-
ра у поверхности Земли возросла на 
0,5-0,6 градуса, уровень Мирового 
океана поднялся на 10-12 см. Сейчас 
процесс подъема вод ускорился при-
мерно в 10 раз. Глобальная темпера-
тура будет подниматься на 0,5 граду-
са каждые десять лет. Катастрофиче-
ски растет частота засух в различных 
регионах мира. Повторяемость мощ-
ных антициклонов увеличивается 
вдвое каждые десять лет.

За последние 30 лет над северными, 
в том числе густонаселенными рай-
онами земного шара озоновый слой 
стал меньше на 6%. Хотя производ-
ство фреонов, разрушающих озон, 
сокращается, ученые приходят к вы-
воду, что положение не улучшается, 
так как дело зашло слишком далеко. 
А между тем уменьшение озоново-
го слоя даже на 1% означает усиле-
ние ультрафиолетового излучения 
на 2%, что ведет к росту заболева-
ний раком кожи на 5-6%.

- Нариман муаллим, насколь-
ко актуален вопрос устойчивости 

животных к пестицидам?
- Очень актуален. Уже сейчас бо-

лее 100 видов насекомых-вредителей 
устойчиво к пестицидам, и их коли-
чество удваивается каждые 6 лет. По-
тери продуктивных почв на планете 
определяются в 6-7 млн га в год, что 
в 30-35 раз превышает среднегодовые 
показатели за 10 тыс. лет истории. 
К концу тысячелетия Земля утратила 
до трети земель из числа обрабаты-
ваемых и обжитых в 1970 году; пу-
стыни заняли в 3 раза большую пло-
щадь. Только одна пустыня Сахара 
расширяется на 1,5 млн га в год. По-
явились первые пустыни в Европе, 
в Калмыкии и у Белого моря.

- Кроме того, стало все более за-
метно, что человечество уже в наши 
дни подошло к пределу возможно-
стей биосферы обеспечить людей 
продуктами питания в соответствии 
с желаемым рационом.

- Совершенно верно. Обширное 
сельское хозяйство оказывается глав-
ным врагом естественных экосистем. 
Стремясь решить продовольствен-
ную проблему, человечество оказы-
вает сильное влияние на живую при-
роду, сокращает пространства, заня-
тые естественными экосистемами, 
тем самым косвенно уничтожая мно-
жество видов и нарушая естествен-
ные процессы саморегуляции ста-
бильности биосферы. Оценивая ре-
зервы площади и продуктивности 
агроценозов (искусственно создан-
ный биоценоз), надо признать, что 
уже сейчас искусственные экосисте-
мы оказываются сопоставимыми по 
масштабу с естественными. Общее 
во всем перечисленном - катастро-
фическое сокращение территории, 
приемлемой для полноценной жиз-
ни человека.

- Глубинные экологические про-
цессы вызывают социально-эконо-
мические изменения, рушится при-
вычная система хозяйства, и еще 
один регион на планете начинает 
жить беднее. Процесс «обнищания» 

планеты односторонен. Известно 
ведь, что жить достойно человеку, 
то есть не страдая от холода, голода 
и нехватки воды, на нашей плане-
те сегодня могут не более 1 милли-
арда людей, так называемый «зо-
лотой миллиард». 

- Однако даже территория, заня-
тая этим миллиардом, сокращается. 
Что же до остальных 4/5 землян, то 
они, по-видимому, обречены на окон-
чательное выпадение из русла миро-
вой цивилизации. Большинство стран 
(к примеру, бывших колоний) стано-
вится только беднее. Исключения на-

столько редки, что называются «чу-
дом» (к примеру, тайваньское чудо), 
и были бы невозможны без массиро-
ванной поддержки развитых стран. 
Но массовое сознание не поспевает 
за этим фактом, а иногда даже со-
знательно отторгает знания об «ис-
черпаемости, конечности» нашего 
мира. Считается, что цивилизация 
на нашей планете развивается и не-
сет всем и каждому богатства. Но это 
совершенно не так. Если взять обы-
вательскую мечту сравняться по по-
треблению со средним американцем 
и представить, что она действитель-
но осуществилась для всего населе-
ния Земли, то все известные залежи 
железной руды исчерпались бы за 
40 лет, медной - за 8, олова - за 6 лет 
и т.д. Экологическая емкость Земли 
конечна и рассчитана.

- Негативное воздействие на ат-
мосферу не может не отразиться на 
ее состоянии, что, в свою очередь, 
сказывается на жизнедеятельности 
всего живого и, следовательно, на 
состоянии людей, их здоровье, ди-

намике численности населения…
- …значительная часть которого 

живет в синтетических домах, ходит 
по синтетическим коврам, одевает-
ся в синтетическую одежду, питает-
ся частично синтетической пищей, 
ходит по синтетическим газонам. 
Что дальше? Можно ли назвать та-
кую жизнь нормальной? Недаром 
по всему миру зафиксирован опас-
ный рост в первую очередь раковых 
и психических заболеваний.

Кроме того, постоянно увеличи-
вается скорость вымирания видов 
флоры и фауны. Темпы вымирания 

могут быть описаны экспоненциаль-
ным законом. На суше наиболее уяз-
вимыми оказываются экосистемы 
тропических лесов, где потери видо-
вого разнообразия особенно вели-
ки. В умеренной зоне видовое разно-
образие намного ниже, а простран-
ственная протяженность экосистем 
на порядки больше, то есть гетеро-
генность, мозаичность природных 
комплексов значительно меньше, чем 
в тропиках. В свою очередь, в арид-
ных зонах указанные экологические 
показатели еще более усугубляются.

- Однако глобализация эконо-
мики способствует созданию новых 
рабочих мест, строительству пред-
приятий в любой стране с доста-
точно квалифицированной и не-
притязательной рабочей силой.

- Верно, но это означает, что 
потребление природных ресурсов 
и сопутствующие ему энергозатра-
ты будут и далее возрастать значи-
тельно быстрее, чем увеличивается 
народонаселение мира. В то время 
как с 1990 по 2050 год оно должно 

увеличиться вдвое, доход на душу 
населения по прогнозам экспертов 
ООН увеличится в 2,4 раза, потре-
бление энергии - в 2,6 раза, воды - 
в 1,5 раза. Совокупный произведен-
ный продукт в мире должен возра-
сти за это время в 4,5 раза. 

В то же время вещественно- 
энергетические ресурсы планеты не 
умножаются, а уменьшаются. Ис-
сякают невозобновляемые ресур-
сы планеты. Слабеет поглощающая, 
оздоравливающая способность Ми-
рового океана. Земля - маленький 
шар во Вселенной, и это единствен-
ное место, где человечество может 
выжить или погибнуть. Уголков, ко-
торых человеческие беды не каса-
лись бы, сегодня уже не существует 
- химикаты обнаружены даже в теле 
пингвинов.

- То есть вы считаете, что уве-
личение численности населения 
независимо от того, происходит 
ли это в развитых или развиваю-
щихся странах, наряду с развитием 
промышленности является основ-
ным фактором деградации биосфе-
ры и основной опасностью обеспе-
чения его устойчивого развития?

-  Именно так. Комплексное воз-
действие человечества на биосферу 
увеличивается значительно интен-
сивнее прироста самого человече-
ства. Так, если исходить из валового 
национального продукта, то каждый 
человек в США потребляет в 40 раз 
больше природных ресурсов, чем 
в Индии; следовательно, нынешний 
ежегодный прирост в 2 млн амери-
канцев ложится большим бременем 
на природные ресурсы, чем 15-мил-
лионный прирост в Индии. 

США, имея всего населения в 5% 
от мирового, потребляют ресурсов 
и в то же время загрязняют плане-
ту по объему, равному более поло-
вины мирового. Поэтому при по-
следующем удвоении народонасе-
ления мира нагрузка на биосферу 
возрастает многократно.

Кроме того, в основе механизмов 
дестабилизации окружающей сре-
ды лежит использование человеком 
энергии, в основном энергии иско-
паемого топлива. При давно превы-
шенном пределе допустимого ис-
пользования энергии человечество 
продолжает наращивать свои энер-
гетические мощности. Наибольший 
вклад в использование энергии вно-
сят развитые страны - не только по 
абсолютным величинам, но и на еди-
ницу площади своей территории, что 
принципиально важно для оценки 
воздействия на окружающую сре-
ду, так как используемая человеком 
энергия направлена только на одну 
цель - разрушение природной среды, 
ее преобразование. Цифры, харак-
теризующие общую стоимость эко-
логического ущерба, в разных стра-
нах доходят до 10-20% внутреннего 
валового продукта!

Таким образом, имеет место гло-
бальная неустойчивость, которая 
проявляется как в биосфере, так 
и в сообществе людей. 

Экологическая емкость планеты конечна
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Как надежный и ответствен-
ный член международного со-
общества, Азербайджан прида-
ет большое значение решению 
глобальных проблем, связанных 
с изменением климата, и посто-
янно работает в этом направ-
лении, сказал заместитель ми-
нистра экологии и природных 
ресурсов Рауф Гаджиев.

В последние годы, подчеркнул  
Р.Гаджиев, реализуются масштаб-
ные меры по применению «зеленых» 
подходов в транспортном секторе 
страны. В этой сфере с 2019 года 
применяются скидки на электро- 
и гибридные автомобили, а также 
на их зарядку. С 1 января 2020 года 
импорт и продажа электромобилей 
освобождены от НДС. С момента 
введения льгот импорт этих машин 
стремительно растет. По сравнению 
с 2001 годом импорт электромоби-
лей в 2020 году увеличился в 19 раз.

Замминистра подчеркнул, что 
параллельно с поощрением эко-
логически чистого автотранспор-

та приняты решения по ограниче-
нию ввоза и использования старых 
транспортных средств. «Согласно 
постановлению Кабинета Мини-
стров от 29 марта 2020 года огра-
ничен ввоз транспортных средств, 
с даты заводского выпуска которых 
прошло более 10 лет. Для проведения 
процесса утилизации старых и не-
пригодных транспортных средств в  
Закон АР «О промышленных и бы-

товых отходах» внесены изменения 
и добавлена новая глава. Распоряже-
нием Президента Азербайджанской 
Республики от 27 января 2024 года 
создан Фонд утилизации транспорт-
ных средств. Позднее были утверж-
дены правила формирования и ис-
пользования средств этого фонда. 
Развитие транспортной системы 
играет важную роль в успехе лю-
бой страны. В последнее время акту-
альным стал вопрос популяризации 
пользования услугами метрополи-
тена, считающегося самым экологи-
чески чистым и без опасным видом 
транспорта в мире», - отметил он.

Р.Гаджиев также рассказал о пред-
стоящей в Азербайджане конфе-
ренции COP29: «29-я сессия Кон-
ференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении климата 
- COP29 является очень важным со-
бытием. В этом мероприятии при-
нимают участие около 20 глав госу-
дарств, и его результаты будут по-
зитивными как для нашей страны, 
так и для мира. Вместе с тем в целях 
усиления глобальной борьбы с из-

менением климата Распоряжением 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики Ильхама Алиева 2024 год 
был объявлен в нашей стране «Го-
дом солидарности во имя зеленого 
мира». Все это показывает, что наше 
государство, как надежный и ответ-
ственный член международного со-
общества, придает большое значе-
ние решению глобальных проблем, 

связанных с изменением климата. 
Реализуемые меры, в том числе рас-
ширение пользования услугами ме-
трополитена, окажут положитель-
ное влияние на защиту окружающей 
среды и качество атмосферного воз-
духа», - выразил уверенность зам-
министра.

БР

Уголков, которых человеческие беды не касались бы, 
сегодня уже не существует - химикаты обнаружены 
даже в теле пингвинов

Шаг к устойчивой цивилизации
Рауф Гаджиев: Итоги COP29 будут позитивными для нашей страны

Центр  
притяжения

В Баку пройдут  
министерские заседания 

в рамках Консультативного  
совета ЮГК  

и «зеленой» энергии

Сегодня в столице Азербайд-
жана состоятся 10-е министер-
ское заседание в рамках Кон-
сультативного совета Южно-
го газового коридора (ЮГК) 
и 2-е министерское заседание 
в рамках Консультативного 
совета по «зеленой» энергии.

Во встрече примут участие пред-
ставители 23 стран, 6 международ-
ных организаций и 44 компаний, 
а также министры, заместители ми-
нистров и другие высокопоставлен-
ные лица из Азербайджана и стран 
Европейского Союза.

После открытия сессии заседа-
ние продолжится пленарными за-
седаниями на тему «Министерская 
сессия по Южному газовому кори-
дору и «зеленой» энергии», «Сес-
сия по Южному газовому коридо-
ру: Взгляд в будущее» и «Сессия по 
«зеленой» энергии на фоне COP29: 
Использование возможностей воз-
обновляемой энергии».

Кроме того, состоятся 6-е ми-
нистерское заседание и «круглый 
стол» Азербайджан-Европейский 
Союз на тему «Развитие использо-
вания морской ветряной энергии» 
в рамках Консультативного сове-
та в целях реализации «Соглаше-
ния о стратегическом партнерстве 
в области развития и передачи «зе-
леной» энергии между правитель-
ствами Азербайджанской Республи-
ки, Грузии, Румынии и Венгрии».

В рамках мероприятия планиру-
ется подписание документов в об-
ласти «зеленой» энергии.

По итогам 10-го министерского 
заседания в рамках Консультатив-
ного совета ЮГК и 2-го министер-
ского заседания в рамках Консуль-
тативного совета по «зеленой» энер-
гии состоится пресс-конференция.

Напомним, что министер-
ские встречи в рамках Консуль-
тативного совета Южного газово-
го коридора проводятся с февраля 
2015 года. В этом году исполняется  
10 лет со дня проведения первого 
мероприятия.

Борьба  
с изменением  

климата
Президент COP29  

выступил на шестой  
сессии Ассамблеи ООН  

по окружающей среде

Министр экологии и природ-
ных ресурсов Азербайджа-
на, президент COP29 Мухтар 
Бабаев выступил на шестой 
сессии Ассамблеи Организа-
ции Объединенных Наций 
(ООН) по окружающей среде  
(UNEA-6), сообщается на офи-
циальной страницек COP29 в со-
циальной сети X.

«Президент COP29 Мухтар Ба-
баев и его команда присоединились 
к высокопоставленным лицам из  
179 стран на UNEA-6 в Найроби. 
В своем заявлении Мухтар Бабаев 
подчеркнул многосторонние усилия, 
направленные на борьбу с измене-
нием климата, и приверженность 
Азербайджана проведению успеш-
ной и конструктивной Конференции 
сторон», - говорится в публикации.

Шестая сессия Ассамблеи 
ООН по окружающей среде про-
ходит с 26 февраля по 1 марта  
2024 года в штаб-квартире Программы 
ООН по окружающей среде в Най-
роби (Кения).

Отдел информации
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Останавливаться на существую-
щих мерах поддержки семей с деть-
ми, хоть они эффективны, нельзя, 
ведь ситуация постоянно меняется. 

«Проблем с приростом населе-
ния нет в Азербайджане и это раду-
ет, - говорит парламентарий. - Но 
такую обнадеживающую демогра-
фическую ситуацию лучше поддер-
живать, а поскольку рост рождаемо-
сти могут обеспечить многодетные 
семьи, им нужна более плотная го-
сударственная поддержка, в частно-
сти, охватывающая семьи не только 
с пятью, но тремя и четырьмя деть-
ми. Таким образом мы сможем по-
высить социальную поддержку, до-
биться прироста рождаемости и со-
здать более эффективную систему 
государственного содействия роди-
телям, на содержании которых на-
ходится больше трех детей». 

Депутат предлагает считать мно-
годетными родителей, на содержа-
нии которых находится больше трех 
детей, из-за тенденции сокращения 
рождаемости в семьях, ведь в по-
стсоветскую эпоху многие страны 
столкнулись с такой реальностью. 
Глобальные перемены сказались на 
количестве сторонников многодет-
ности, а репродуктивные установ-
ки на сегодняшний день сильно из-
менились - идеалом для большин-

ства стала семья с двумя детьми, 
как правило, мальчиком и девочкой. 
Так что решающихся на третьего 
ребенка родителей остается с каж-
дым годом все меньше. 

На это указывает и отчетность 
Госкомстата: семей с двумя детьми 
у нас намного больше - их 557 тыс. 
При этом число семей, где воспи-
тываются шесть и более детей, чуть 
превысило 16 тыс. В 9332 семьях - 
шесть детей, в 3565 семьях - семь, 
в 1748 семьях - восемь, в 1524 семьях 
- девять и более несовершеннолетних. 

«Как видно из этих данных, на 
общем репродуктивном фоне лишь 
немногие родители воспитывают 
шесть и более наследников, - гово-
рит В.Байрамов. - Если же предо-
ставить льготы родителям, которые 
растят больше трех детей, можно 
усилить социальную поддержку, по-
низить пенсионный возраст и охва-
тить государственным содействи-
ем множество наших граждан. Ведь 
в настоящее время в 110 000 семьях 
подрастают четыре и более ребен-
ка. Изменив статус многодетно-
сти, можно будет охватить ежеме-
сячными денежными выплатами 
и прочими полагающимися льго-
тами гораздо большую часть насе-
ления. С этой точки зрения было 
бы целесообразно посчитать фи-
нансовую нагрузку на государство. 
В случае распространения льгот на 

более широкий круг семей, где вос-
питывается больше трех детей, для 
них последуют и преференции по 
пенсионному возрасту, а значит, все 
это нужно прежде детально про-
считать, чтобы принять соответ-
ствующее решение». 

К этому стоит добавить, что ми-
нувший год запомнился серьезны-
ми переменами в поддержке мно-
годетных семей. В Азербайджане 
многодетными считаются семьи, 
где родители воспитывают пять 
или более несовершеннолетних: 

их нужно кормить, одевать, учить, 
лечить, обустраивать для них дом 
и даже платить за них налоги. Го-
сударство пытается поддерживать 
такие семьи: льготами, субсидия-
ми, пособиями и другими програм-
мами. Наряду с очередным, четвер-
тым по счету, пакетом социальных 
благ, заложившим основы для ро-
ста благосостояния населения, ука-
зом главы государства была повы-
шена и финансовая поддержка мно-
годетных родителей. 

Ежемесячные денежные выпла-

ты таким семьям выросли на 50% 
и составили 105 манатов на одного 
ребенка. Так что если в семье пять 
детей в возрасте до 18 лет, с января 
прошлого года государственная по-
мощь многодетным родителям уве-
личилась до 630 манатов, а если на-
следников больше, соответственно 
возрастает и финансовая поддерж-
ка. Пособие для родителей с шестью 
детьми выросло до 735 манатов, 
если в семье восемь детей, ежеме-
сячная денежная выплата составила  
840 манатов и т.д.

Многодетность дает родителям 
ряд привилегий, в том числе право 
выхода на пенсию раньше утверж-
денного в стране возраста. Кстати, 
многодетным мамам, которые уже 
на пенсии, государство увеличило 
пособия и понизило пенсионный 
возраст: теперь уйти на заслужен-
ный отдых можно в 58 лет. В то же 
время при преждевременной смер-
ти матери, разводе или лишении 
женщины родительских прав мно-
годетные отцы, в одиночку воспи-
тавшие детей до восьми лет, также 
обладают правом преждевременно-
го выхода на пенсию. 

Но и это не весь перечень мер со-
циальной поддержки семей с деть-
ми. Стремительное развитие Азер-
байджана на протяжении послед-
них лет способствовало реализации 
крупномасштабных реформ в со-

циальной сфере. Так, за счет дохо-
дов от экономических реформ на-
циональное правительство рас-
ширило социальные программы, 
а подписанные за эти годы главой 
государства многочисленные ука-
зы, распоряжения и специальные 
государственные программы уси-
лили социальную защиту много-
детных семей. 

В целом социальные выплаты 
получают 50 тыс. несовершеннолет-
них с инвалидностью и 166 тыс. де-
тей из семей, потерявших кормиль-
ца, а 160 тыс. детей из малообеспе-
ченных семей охвачены финансовой 
поддержкой в рамках адресной со-
циальной помощи для малообеспе-
ченных семей. Наконец, в стране дей-
ствует система денежной поддержки 
семей с детьми до трехлетнего воз-
раста, выплачивается пособие при 

рождении ребенка. Сюда включены 
семьи шехидов, инвалидов войны, 
военнослужащих срочной службы, 
многодетные семьи (пять и более 
детей) - всего 30 000 детей, а также 
лица, осуществляющие уход за ин-
валидами в возрасте до 18 лет, опе-
куны детей, оставшихся без попе-
чения родителей.

Как сообщает Госкомстат, по 
данным переписи населения, про-
веденной в 2019 году, в стране на-
считывается 16 169 семей с шестью 
и более детьми. Из них 7169 прожи-
вают в городах и 9000 - в сельской 
местности. По республике насчи-
тали 9332 многодетные семьи, где 
воспитываются шесть детей. В 3565 
семьях - по семь детей, кроме того, 
в 1748 семьях подрастают восемь, 
а в 1524 - даже больше девяти на-
следников. 

Когда дети в радость 
ДЕМОГРАФИЯ

Проблем с приростом на-
селения в Азербайджане 
нет, но обнадеживающую 
демографическую ситуа-
цию лучше поддерживать
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«Процессы обновления в НАНА: 
предварительные итоги и пер-
спективы» - такой была главная 
тема Общего собрания Нацио-
нальной академии наук, кото-
рое в нынешнем году состоялось 
в рамках полного восстановле-
ния территориальной целост-
ности и суверенитета страны. 
Об этом на мероприятии зая-
вил президент НАНА академик 
Иса Габиббейли.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

По словам руководителя глав-
ного научного ведомства страны, 
это событие является одним из са-
мых ценных достижений в много-
вековой богатой истории Азербайд-
жана и напрямую связано с именем 
Верховного Главнокомандующего  
Ильхама Алиева.

О том, что Общее собрание НАНА 
- мероприятие масштабное, свиде-
тельствует и количество его участни-
ков, и количество организаций и уч-
реждений, представители которых 
выступили с содержательными до-
кладами. Это - заместитель заведую-
щего отделом гуманитарной полити-
ки, диаспоры, мультикультурализма 
и вопросов религии Администрации 
Президента Азербайджана Магер-
рам Ахмедов, министр науки и об-
разования Эмин Амруллаев, пред-
седатель Высшей аттестационной 
комиссии при Президенте страны 
Фамиль Мустафаев, исполнитель-
ный директор Азербайджанского 
научного фонда Мехрибан Имано-
ва, председатель Совета старейшин 
Азербайджана Эльдар Гулиев, пре-
зидент Совета по научным и техно-
логическим исследованиям Турции 
(TÜBİTAK) профессор Хасан Ман-
дал, члены парламента, академики 
и членкоры НАНА, директора на-
учных учреждений, ректоры вузов.

В основе - национальные 
приоритеты

По традиции, подводя итоги про-
шедшего года, академик Габиббейли 
рассказал об исследованиях, в основе 
которых лежат национальные прио-
ритеты и стратегия развития, озву-
ченные главой государства. В качестве 
важнейшего направления деятельно-
сти он назвал укрепление отноше-
ний с тюркским миром: НАНА тес-
но сотрудничает с академическими 
учреждениями и высшими учебными 
заведениями тюркских государств, 
а в научных учреждениях самой ака-

демии функционирует несколько от-
делений и центров, где проводятся 
обширные научные исследования 
в этой сфере.

Одним из важнейших событий 
отчетного года стало создание в пре-
зидиуме отдела электронной акаде-
мии, функциональной обязанностью 
которого была объявлена организа-
ция электронных баз данных научных 
журналов, виртуальных академиче-
ских профилей научных сотрудни-
ков, системы цифровых информа-
ционных ресурсов и справочников. 
В этом плане большую помощь нашей 
академии оказал TÜBİTAK.

Глубокие исследования в НАНА 
проводятся и по Западному Азер-
байджану: для улучшения этой ра-
боты в Академии наук сформирова-
но несколько отделов, подготовлен 
словарь «Энциклопедия Западного 
Азербайджана». Также для активно-
го участия НАНА в государственной 
политике, связанной с восстановле-
нием Карабаха, интенсифицированы 
комплексные исследования, связан-
ные с изучением истории, культуры, 
археологии, фольклора и этнографии, 
топонимики, природных ресурсов, 
геолого-географических особенно-
стей Карабахского региона.

Важные шаги предприняты руко-
водством НАНА для стимулирова-
ния активной деятельности молодежи 
- с этой целью для молодых ученых 
учреждена премия Академии наук.

Новая эпоха - 
для новых направлений

Доклад министра науки и обра-
зования Эмина Амруллаева был по-
священ реалиям и перспективам на-
учной политики, в котором он отме-
тил, что полная деоккупация наших 
территорий открывает большие воз-
можности для азербайджанского об-
разования. 

«Я верю, - заявил министр, - что 
новая эпоха откроет новые направ-
ления для азербайджанской науки, 
и мы, представители научно-образо-
вательных учреждений Азербайджа-
на, будем и дальше стремиться к успе-
хам. В настоящее время самой главной 
целью нашего министерства являет-
ся открытие Карабахского универ-
ситета в Ханкенди. Это трудная, но 

ответственная работа. Это наш на-
циональный проект».

Создание Государственного агент-
ства по науке и высшему образова-
нию министр назвал одним из успехов 
прошедшего года, а одним из главных 
приоритетов обозначил повышение 
рейтингов наших вузов. Э.Амрул-
лаев выразил надежду и на то, что 
азербайджанские ученые, работаю-
щие в высших учебных заведениях 
Турции, могли бы поддержать раз-
витие науки и образования в нашей 
республике, и сообщил, что с ними 
в этом вопросе уже проведены об-
суждения. 

По мнению и.о.первого вице-пре-
зидента НАНА, академика-секретаря 
академика Арифа Гашимова, в целом 
2023 год был успешным для азербайд-
жанской науки - как для НАНА, так 
и для Министерства науки и образо-
вания. «Этот успех был обусловлен 
реализацией масштабных многопла-
новых реформ. Расширение иссле-
дований в различных областях нау-
ки, своевременное привлечение к на-
учным исследованиям современно 
мыслящей, творческой и патриотич-
ной молодежи, создание механизма 

конкурентного и целевого финан-
сирования научных исследований, 
изучение возможностей использо-
вания высоких технологий, особен-
но искусственного интеллекта, яв-
ляется одним из важных направле-
ний политики государства в сфере 
научной деятельности», - отметил 
академик-секретарь.

Координация 
НАНА-TÜBİTAK

В прошлом году научные учреж-
дения НАНА участвовали в реали-
зации одиннадцати государствен-
ных программ, охватывающих со-
циально-экономические проблемы, 
вопросы искусства и культуры, исто-
рии, языка и азербайджанской ли-
тературы.

Коснувшись международных свя-
зей НАНА, спикер сообщил, что в  
2023 году была проделана важная ра-
бота и в этом направлении, были об-
суждены перспективы сотрудниче-
ства с научными учреждениями ряда 
зарубежных стран, особое внимание 

уделяется сотрудничеству с исследо-
вательскими центрами Узбекиста-
на, Казахстана, Пакистана, Китая, 
Италии, России, Грузии, Болгарии.

На общем собрании также вы-
ступил профессор Хасан Мандал. 
В своем докладе он обратил внима-
ние на изменение климата, нехват-
ку продовольствия и пресной воды, 
на другие глобальные проблемы, ко-
торые будут стоять на мировой по-
вестке дня в ближайшие десять лет, 
и, как следствие, потребность чело-
вечества в науке и технологиях уве-
личится еще больше. Он отметил, 
что TÜBİTAK готов проводить со-
вместные исследования с Азербайд-
жаном и научными учреждениями 
тюркских государств. И подтверж-
дение этому - приезд высокого го-
стя в Баку, избранного 28 февраля 
почетным профессором НАНА, со-
впал с открытием Координационно-
го центра НАНА-TÜBİTAK. 

По мнению экспертов, новая струк-
тура сыграет важную роль в изуче-
нии и доставке в страну технологи-
ческих новинок, которые применя-
ются учеными мирового научного 
сообщества.

НАУКА

Приоритеты определены
Общее собрание НАНА собрало ведущих экспертов научно-образовательной сферы

В прошлом году научные учреждения НАНА 
участвовали в реализации одиннадцати го-
сударственных программ, охватывающих 
социально-экономические проблемы, вопро-
сы искусства и культуры, истории, языка 
и азербайджанской литературы

В Билясуварском районе со-
стоялась встреча рабочей груп-
пы по подготовке к пересе-
лению в Джебраильский, Гу-
бадлинский и Зангиланский 
районы и трудоустройству.

Встреча была организована 
Специальным представительством 
Президента Азербайджанской Ре-
спублики в Джебраильском, Гу-
бадлинском и Зангиланском рай-
онах, входящих в Восточно-Зан-
гезурский экономический район, 
совместно с Государственным 
агентством занятости при Ми-
нистерстве труда и социальной 
защиты населения, Государствен-
ным комитетом по делам бежен-
цев и вынужденных переселен-
цев и Исполнительной властью 
Джебраильского района.

Как сообщили в отделе по свя-

зям с общественностью Министер-
ства труда и социальной защиты 
населения, на встрече с участи-
ем группы планирующих пере-
езд бывших вынужденных пере-
селенцев обсуждалась проделан-
ная и запланированная работа 
в области обеспечения занято-
сти лиц, переселенных на осво-
божденные от оккупации тер-
ритории в соответствии с про-
граммой Великого возвращения. 
Одновременно была предоставле-
на информация о направлениях 
деятельности и проектах Государ-
ственного агентства занятости.

Была также отмечена работа 
по привлечению жителей осво-
божденных от оккупации тер-
риторий к программам актив-
ной занятости. Затем были даны 
ответы на вопросы участников 
встречи.

Великое возвращение в разгаре
Информация о трудоустройстве для планирующих 

переезд на освобожденные территории

В рамках Программы со-
трудничества по инди-
вид уальному партнер-
ству между Министер-
ством обороны и НАТО на  
2024 год Мобильной тре-
нинговой группой Коман-
дования объединенных сил 
НАТО со штаб-квартирой 
в Брунсуме (Нидерланды) 
проводится «Курс по воен-
ной медицине» с участием 
военных врачей, сообщи-
ли в пресс-службе Мини-
стерства обороны.

Слушателям курса, проводи-
мого в Национальном универси-

тете обороны, Мобильной тре-
нинговой группой были представ-
лены доклады по таким темам, 
как «Медицинское содействие 
НАТО», «Военно-медицинское 
планирование» и «Планирова-
ние медицинской эвакуации».

Основной целью проведе-
ния курса, который продлит-
ся до 1 марта нынешнего года, 
является определение задач ме-
дицинского обеспечения, воз-
лагаемых на военнослужащих 
медицинской специализации 
в соответствии с требования-
ми времени, и ускорение вне-
дрения новшеств в военно-ме-
дицинскую область.

Координируя усилия
В Баку продолжается «Курс по военной  

медицине» в рамках сотрудничества с НАТО
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Ильгар Гусейнов

Ультрамарафон Ханкенди-Ба-
ку, организованный Минис-

терством молодежи и спорта, 
Бакинским городским коль-
цом и Федерацией легкой ат-
летики Азербайджана, наби-
рает обороты.

Ю.АББАСЗАДЕ

Накануне состоялась торже-
ственная церемония открытия, 
в которой приняли участие пре-
зидент Федерации легкой атлети-
ки Азербайджана Джавид Гурба-
нов, начальник Управления спорта 
Министерства молодежи и спорта 
Эльнур Мамедов, заведующая сек-
тором Севда Мирзоева.

На мероприятии минутой мол-
чания почтили память шехидов, 
погибших за территориальную 
целостность Азербайджанской  
Республики.

Выступая на церемонии, Джа-
вид Гурбанов пожелал участникам 
забега успехов и назвал старт мара-
фона в Ханкенди важным событием:

«Сегодня мы в Ханкенди. Что 
может быть прекраснее? - сказал 
Дж.Гурбанов. - Мы вместе пере-
жили всю боль и страдания за эти 
годы. Я родом из Кяльбаджарско-
го района. Покинул родной дом  
30 лет назад. Наша победоносная 
Армия под руководством Верхов-
ного Главнокомандующего, Прези-
дента Ильхама Алиева освободила 
родные земли от оккупации. В ре-
зультате всего этого сегодня мы ор-
ганизуем мероприятие в Ханкенди. 
Это гордость для каждого азербайд-
жанца. Это первый международ-

ный марш, проводимый в Азер-
байджане. Участники проделают 
долгий путь отсюда до Баку. Пусть 
победит сильнейший!»

В свою очередь Эльнур Маме-
дов отметил, что несмотря на не-
благоприятные погодные условия 
каждый из нас испытывает сегодня 
чувство гордости. «Мы пережива-
ем исторические моменты. Выра-
жаем благодарность Верховному 
Главнокомандующему, Президен-
ту Ильхаму Алиеву, благодаря ко-
торому мы проводим этот исто-
рический марафон, - подчеркнул  
Э.Мамедов, добавив, что по случаю 
5 марта - Дня физической культу-
ры и спорта состоится серия та-
ких мероприятий. - Также будет 
организован парад по случаю «Дня 

спорта» в городе Губа, который яв-
ляется спортивной столицей 2024 
года. Будем ждать вас в Баку че-
рез 380 км».

Прозвучал Государствен-
ный гимн, после чего стартовал  
ультрамарафонский забег.

Вчера завершился первый этап 
ультрамарафона Ханкенди-Баку, 
победителем которого стал Эль-
мир Аскеров, пробежавший дис-
танцию в 83 км от Ханкенди до Бар-
ды за 6 часов 52 минуты.

«Еще два года назад я даже 
не смог бы себе представить, что 
буду бежать по дорогам Карабаха, 
- поделился своей радостью Эль-
мир. - Конечно, это здорово, что 
нам удалось провести ультрама-
рафонский забег в Ханкенди. Пер-

вый день всегда комфортен. Мне 
удалось легко дойти до конца. Но 
я думаю, что в ближайшие дни бу-
дет сложно и утомительно. Не ду-
маю, что конкуренты меня обго-
нят. Я уже четыре года занимаюсь 
ультрамарафоном. Выступал в раз-
личных странах. Сегодня мог бы 
прийти к финишу и быстрее. Се-
крет моего успеха? Упорные тре-
нировки. Ультрамарафон - это как 
шахматы. Тут важна любая мел-
кая деталь - от питания до одеж-
ды. Моя цель - преодолеть общие 
380 км в пределах 35 часов».

Второе место на первом этапе 
ультрамарафона занял Ага Алиев, 
а Эльман Абышев стал третьим.

В марафоне соревнуются 64 
спорт смена из Азербайджана, Тур-
ции, Мексики и Молдовы. В забе-
ге, который продлится до 4 мар-
та, участники достигнут финиша 
в Баку, преодолев 380 км.

Участники ультрамарафона 
будут двигаться по направлени-
ям Ханкенди-Евлах (83 км), Евлах-Уд-
жар (84 км), Уджар-Гаджигабул (88 
км), Гаджигабул-Гобустан (70 км) и  
Гобустан-Баку (55 км).

Исполком Международной фе-
дерации гимнастки (FIG) про-
вел заседание в Кампале (Уган-
да), приняв ряд решений, каса-
ющихся проведения будущих 
соревнований.

Были утверждены столицы ряда 
чемпионатов мира. В частности, ЧМ 
по акробатике, равно как и Всемир-
ные соревнования возрастных групп, 
пройдут в Гимараэше (Португалия) 
соответственно 12-15 сентября и 19-
22 сентября.

Что касается ближайшего чем-
пионата мира по прыжкам на бату-
те, то его примет Памплона (Испа-
ния) в 2025 году. Он пройдет 6-9 но-
ября, а вслед за ним - Всемирные 
соревнования возрастных групп  
13-16 ноября.

Также FIG утвердила проведе-
ние юниорских чемпионатов мира 
по художественной гимнастике на 
ближайшие годы. В 2025 году он со-
стоится в Софии (Болгария), а два 
года спустя - в Клуж-Напоке (Ру-
мыния).

Главный тренер сборной Азер-
байджана по волейболу Фаик Га-
раев в интервью журналистам 
рассказал о предстоящем тур-
нире Золотой Евролиги.

В частности, наставник «милли» 
сообщил, что подготовку к высту-
плению в Золотой Евролиге сборная 
еще не начинала, поскольку пока про-
ходит чемпионат страны. Есть неко-
торые моменты по составу, которые 
требуют своего решения. 

На вопрос относительно возмож-
ных новичков в команде наставник 
ответил емко: «Посмотрим. На все 
нужно время. Возможно, через пару 
лет».

Также Фаик Гараев отметил плот-

ность календаря: «Золотая Евролига 
начинается уже через неделю после 
окончания национального первен-
ства. Поэтому времени на подготов-
ку будет немного».

К слову сказать, один из этапов 
Золотой Евролиги состоится в Баку. 
А первый мини-турнир пройдет  
17-19 мая в Хорватии.

Отдел спорта

Вот уже несколько дней 
в Лянкяранском государ-

ственном драматическом теат-
ре царит праздничное настро-
ение. Труппа вернулась из сто-
лицы с творческой победой. 

Агаддин БАБАЕВ

В рамках проекта «Гостевой театр» 
Министерства культуры и Союза те-
атральных деятелей (СТД) на сцене 
СТД лянкяранцами был представлен 
спектакль The Müqəssir по мотивам 
пьесы Абдуррагим бека Хагвердиева 
Kimdir Müqəssir? («Кто виноват?»)

Режиссер-постановщик спектакля 
- Абдулла Эльшадлы, художник-по-
становщик - Тарлан Садыгов, ком-
позитор - Азер Гаджиаскерли. Роли 
исполнили народный артист Габиль 
Гулиев, актеры Салех Азимзаде, Вафа 
Гаджизаде, Низами Гурбанов, Гюнель 
Аббасзаде, Малейка Джафарова, Тей-
мур Гаджизаде и Амиль Ибрагимли.

В спектакле, привлекающем вни-
мание своей аранжировкой, актер-
ским исполнением, сценическими ко-
стюмами и подбором музыкального 
решения, режиссер-постановщик по-
работал над классическим текстом, 
переведя его на современный язык. 
В результате он не удовлетворился 
реконструкцией основного текста 
и добавил к нему эффективные ме-
тоды презентации. В спектакле так-
же использованы отрывки из про-
изведений Михаила Булгакова и Са-
бухи Иманова. 

В этом смысле простая история, 
вытекающая из пьесы, и ее основная 
идея в аранжировке и музыкальном 
решении представлены в синтезе кос-
мополитических определений ниж-
него слоя через язык выражения.

…Мужчина и Женщина, главные 
персонажи, однажды ночью понима-
ют, что до сих пор они жили, не зная, 
что такое настоящее счастье, а по сути 
не любя друг друга. Из их разгово-
ра становится понятно, что у Муж-
чины проблемы со здоровьем, и это 
усиливает холодность между ними. 
В результате скопившаяся в Женщи-
не негативная энергия разрушает ее. 
Таким образом, напряжение дости-
гает своего апогея, и даже немыс-
лимое решение кажется логичным. 

Что делать? Есть один путь: 
вернуться на небеса и жить так же  
беззаботно и благополучно, как тог-
да жили в раю Адам и Ева. Ведь Бог 
тоже дал им шанс. Однако из-за не-
терпения Женщины и на этот раз они 
не могут пройти испытание. В кон-
це концов Мужчина и Женщина вы-
нуждены вернуться на землю и про-
должить жизнь, полную страданий 
и забот...

По окончании спектакля, кото-
рый был встречен с большим инте-
ресом и аплодисментами, режиссер 
Абдулла Эльшадлы был награжден 
почетный грамотой Союза театраль-
ных деятелей за успешное сотруд-
ничество с региональными театра-
ми и оригинальную режиссуру спек-
такля The Müqəssir.

Мы попросили его ответить на 
интересующие нас вопросы. 

- Абдулла, спектакль, постав-
ленный вами по произведению Аб-
дуррагим бека Хагвердиева Kimdir 
Müqəssir?  на сцене Лянкяранско-
го государственного драматиче-
ского театра еще в прошлом сезо-
не, на днях был показан на сцене 
Дома актера и его с успехом приня-
ли как профессионалы, так и лю-
бители театра. В чем слагаемые та-
кого успеха?

- В театре самое главное - это лю-
бовь и праздник. Каждая репетиция 
- это первое свидание с любимым че-
ловеком, а каждый спектакль - это 
праздник. Так завещал Евгений Вах-
тангов. Я стараюсь быть носителем 
этой традиции. 

Что касается вашего вопроса, то 
я считаю, что главным слагаемым 
успеха спектакля являются сами ак-
теры. Они играют свои роли в сти-
ле постмодернизма и постдрамати-
ческого театра. И это высоко оцени-
ли известные театральные деятели 
Айдын Талыбзаде, Али Амирли, Ма-
рьям Ализаде. Думаю, потому спек-
такль успешен.

- Свою профессиональную теат-
ральную карьеру вы начали в ка-
честве актера. А что побудило вас 
поставить пьесу, да еще обратить-
ся к творчеству такого классика, 
как А.Хагвердиев?

- У меня два театральных образо-

вания. Первое - режиссерское, вто-
рое - актерско-режиссерское. Как 
вам известно, я играю и в Русской 
драме, люблю этот театр, это мой 
второй дом. Но все же режиссура 
- мой конек.

Спрашиваете, почему Хагвердиев? 
Эту пьесу мне предложил Анар Баба-
лы, главный режиссер Лянкяранско-
го театра. Ознакомившись с пьесой, 
моим первым вопросом было: зачем 
Анар муаллим эту пьесу предложил 
именно мне? Это же абсолютно не-
событийная пьеса, где все построе-
но на словесности. Хотел было отка-
заться, ибо я задумывал поставить 
«Короля Лира» Шекспира, или «До-
брого человека из Сычуани» Б.Брех-
та. Но Анар муаллим настаивал на 
своем, говоря, что я обязательно най-
ду там что-то интересное. На самом 
деле все так и произошло. Однажды 
в метро передо мной сидел устав-
ший мужчина и дремал. Скорее всего 
ехал с работы. У него был измучен-
ный вид. В руке он крепко держал 
завернутый в пакет топор. Вдруг он 
проснулся и не мог понять, где он, 
проехал свою станцию или нет. Он 
встал и вышел. Скорее всего не на 
своей станции. В этот момент ко мне 
пришло озарение. Я позвонил Aнapy 
Бабалы и сказал, что нашел мизаны 
(мизансцены. - Ред.) для спектакля, 
однако текст напишу сам.

Потом начались долгие застоль-
ные читки, инсценировка пьесы, на-
хождение событийных рядов, ис-
ходного и главного событий и т.д.

Спектакль мне нравится. Это моя 

визитная карточка. Может быть, со 
временем что-то поменяется, но это 
мое видение постановки The Müqəssir. 

- Согласитесь, в спектакле мно-
го спорных моментов, а значит, не 
каждый зритель сможет понять 
происходящее на сцене. 

- Безусловно, в спектакле есть 
спорные моменты, но ведь в споре 
рождается истина. А насчет непони-
мания каждого зрителя скажу так, 
я и не старался, чтобы каждый зри-
тель понимал. Театр - это место для 
избранных, в том числе и для зри-
телей. В Древней Греции зрителя-
ми были сенаторы, которые прави-

ли страной и считались избранны-
ми самих богов. А если какой-либо 
раб, который наливал им вино, не 
понимал, почему львы раздирали 
гладиаторов, то это... Если из де-
сяти зрителей меня понимают два 
человека, значит, задумка получи-
лась, спектаклю жить. Константин 
Станиславский настаивал на том, 
что спектакль нужно ставить, за-
давая автору и артистам вопросы. 
Зрители должны думать, анализи-
ровать происходящее на сцене, пе-
реживать вместе с актерами. Про-
цесс не должен останавливаться 
после поклона. Нужно пережить 
все и дожить дома. Это искусство, 
это театр. 

Что касается персонажей, то они 
там были, их просто до этого ни-
кто не показывал на сцене. Пото-
му что никто не задавал вопросов 
по тексту автора.

- Вы также актер Азербайджан-
ского государственного академиче-
ского русского драматического теа-
тра имени С.Вургуна. Знаю, что вы 
провели несколько мастер-классов 
для актеров Лянкяранского госу-
дарственного драматического теат-
ра. Как вам пришла в голову идея 
поставить спектакль за предела-

ми столицы, точнее, в Лянкяран-
ском театре?

- Я горжусь, что работаю в Рус-
ской драме. Я люблю этот театр. Ру-
ководство театра мне очень помо-
гает, создает все условия для того, 
чтобы я выезжал и ставил спектак-
ли за пределами Баку.

Год назад Анар Бабалы предло-

жил мне провести мастер-класс по 
системе Станиславского в Лянкяран-
ском театре. Этот проект я назвал  
«театральной Одиссеей». Работая 
над проектом, я впервые позна-
комился с труппой театра. Потом 
по линии Министерства культуры 
я во второй раз провел мастер-класс 
в Лянкяране - «Уча - учусь». Это 
был большой проект. Тогда Анар 
Бабалы мне сказал, что я буду у них 
ставить спектакль. Потому что уже 
знаком с артистами. У меня не было 
и в мыслях ставить спектакли за пре-
делами Баку. Я тогда уже самостоя-
тельно поставил в Баку у себя в сту-
дии три спектакля, и один - в Союзе  
театральных деятелей. Анар Баба-
лы как бы открыл мне дорогу в го-
сударственные театры.

- Что вы можете сказать об игре 
актеров? Все ли смогли воплотить 
ваш режиссерский замысел, кого 
из актеров вы особенно выдели-
ли бы?

- Все актеры, занятые в спекта-
кле, прекрасно выполнили постав-
ленную задачу. Особо выделить ко-
го-то мне трудно. Они все показа-
ли высочайший уровень актерского 
мастерства. И молодое, и старшее 
поколение - все работали в полную 
силу. Конечно же, в труппе всегда 
есть один артист, которому ты сим-
патизируешь. Но пусть он будет пока 
инкогнито. Они все понимали мой 
замысел и выполнили все постав-
ленные задачи с высокой отдачей. 

- После The Müqəssir вы осу-
ществили в Лянкяранском театре 
и монопьесу «Вот и все!» австрий-
ского драматурга Петера Туррини. 
Намерены ли продолжить свою 
деятельность в режиссуре?

- Да, параллельно я поставил 
и моноспектакль. В театре я заме-
тил артиста Абульфаза Ахундова - 
его манера речи, рост, глаза, голос, 
поведение и вообще он сам как лич-
ность мне понравился. И я сказал 
главному режиссеру, что хочу с Ахун-
довым поработать. Анар муаллим 
сразу согласился и мы начали ра-
боту над этим спектаклем. И, кста-
ти, этот спектакль бенефис Абуль-
фаза Ахундова. 

На вопрос: продолжу ли я ра-
боту в режиссуре? - отвечу так: да! 
Каждый из нас должен служить на-
шему государству. Я служу Театру. 
Служу азербайджанскому искусству!

Лянкяран
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